
第 5 回 ｢ 産科医療補償制度運営委員会｣ 会議録

日 時 : 平成 2 1 年 1 2 月 2 1 日 (月 ) 午後 1 6 時 0 0 分~ 1 8 時 0 0 分

場所 : 日 本医療機能評価機構 9 階ホ-ル

財団法人 日 本医療機能評価機構



○ 山 田部長 (事務局) 事務局で ご ざいます。 ま こ と に恐れ入 り ま すけれ ど も 、 委員

会を開始いた します前に資料の確認をお願い 申 し上げます。

第 5 回運営委員会委員出欠一覧が一番上に ご ざいます。 その下に運営委員会次第及

び議事資料が ご ざいます。 それか ら 、 資料で ご ざいますけれ ど も 資料 1 か ら 資料 5 ま

で ご ざいます。

資料 1 と いた しま して 、 補償請求用専用診断書 (補償分割金請求用 ) が ご ざいま す。

資料 2 と いた しま して 、 補償金請求の しお り で ご ざいます。

資料 3 と いた し ま して 、 補償分割金請求の しお り で ご ざいます。

資料 4 と いた しま して 、 原因分析報告書作成マニ ュ アル (案) で ご ざいます。

資料 5 と いた しま して 、 模擬部会において取 り ま と め た仮想事例の原因分析報告書

で ご ざいます。

なお 、 資料 5 につ き ま して は 、 部数の関係で傍聴席の方に はお配 り してお り ません。

同 じ も の を 当機構の ホームページに掲載 してお り ま すので 、 恐れ入 り ますがそ ち ら を

ご確認いただき ますよ う よ ろ し く お願い 申 し上げます。

1 . 開会

○ 山 田部長 (事務局) それでは 、 一部の委員の方が少 し遅れて 出席 され る と い う こ

と で ご ざいますが 、 定刻 に な り ま した ので 、 ただいま か ら 第 5 回産科医療補償制度運

営委員会を 開催いた します。

それでは 、 議事進行を こ れ よ り 上 田委員長にお願い 申 し上げます。 よ ろ し く お願い

いた します。

○上 田委員長 本 日 は 、 ご多忙の なかお集ま り いただき ま してま こ と に あ り が と う ご

ざいます。 ど う か よ ろ し く お願いいた しま す。

本 日 の議事は 、 お手元の次第に ご ざいますよ う に 、 第 4 回運営委員会の主な意見に

ついて 、 2 番 割こ産科医療補償制度の動向 について 、 次に補償審査の実施状況等につ

いて 、 次に原因分析の実施状況等について 、 ま た剰余金等が発生 した場合の取扱い等

について 、 そ して 、 そ の他で ご ざいます。 こ れ ら の議事につ き ま して ご意見を賜 り た

い と 存 じますので よ ろ し く お願いいた しま す。

それでは 、 早速、 議事に入 らせていただき ます。

は じ め に 、 第 4 回運営委員会の主な意見について 、 事務局 よ り 説明 をお願い します。

2 . 議事



1 ) 第 4 回運営委員会の主な意見について

○後技監 (事務局) それでは 、 資料本体を 1 枚おめ く り いただき ま して 1 ページを

ご ら んいただき ます よ う お願いいた しま す。

1 ページの大き な見出 しが 1 ) 第 4 回運営委員会。 こ れは 6 月 1 5 日 開催で ご ざいま

す。 の主な意見についてであ り ま して 、 ま ず ( 1 ) 、 会議で審査の準備状況について ご

説明 をいた しま した 。 それに 関 しま して 、 ○ は 1 つだけですけれ ど も 、 実際の審査や

診断に は相 当 なエネルギー を要する と い う こ と で 、 ｢診断書作成の手引 き ｣ を作成す

る等の検討を した と い う ご意見が ご ざいま した 。 そ の と お り 手引 き の作成を行っ た と

い う こ と で ご ざいます。

続 き ま して (2 ) ですけれ ど も 、 原因分析の準備状況について ご説明 ･ ご議論をお願

いいた しま した 。

まず 、 1 つ 目 の0 ですけれ ど も 、 ｢原因分析のた め の保護者の意見 ｣ について です

が 、 で き る だけ意見を 出 して も ら う よ う 、 今後 、 再発防止や調整が行われる こ と を案

内すべき であ る と い う ご意見が あ り ま した 。

同様に 2 つ 目 の0ですが 、 報告書が両論併記 と な る こ と は迅速な対応を行 う 意味で

よ い と い う ご意見。

それか ら 、 3 つ 目 の○ と 4 つ 目 の○ が対に な っ てお り ま して 、 ま ず 3 つ 目 ですが 、

保護者の意見 を求 め る 際に は裁判に な っ た場合の取 り 扱い について も 書いてお く こ

と が必要か と い う ご意見 と 、 それか ら 4 番 目 が 、 保護者の記入内容がすべて事実 習ま

限 ら ない こ と な どか ら 、 裁判の取 り 扱いについて は触れるべき でない と い う ご意見が

あ り ま した 。

続いて 5 つ 目 の 0 ですが 、 ｢児 ･ 家族か ら の情報｣ は分娩機関に も確認すべき と い

う ご意見。

それか ら 、 そ の下の○で 、 事実経過に関す る 主張が異な る場合は紛争に な り やす く 、

事実経過を故意に 曲 げたた め に両論併記 と な る よ う な事例 については 、 毅然 と した態

度で臨むべき と い う ご意見。

そ して最後の0 は 、 原因分析委員会は 、 児 ･ 家族の意見に も配慮 しつつ 、 明 ら かに

医学的 な問題が あ っ た ら報告書に問題が あ っ た と 記載す る方向で議論 してい る ので 、

信用すべき であ る と い う ご意見が あ り ま した 。

それか ら 、 ( 3 ) で各種委員会の検討状況について ご説明 を しま した 。 こ の各種委員

会 と 申 し ま すの は 、 異議審査委員会 と 調整委員会 と 再発防止委員会で ご ざいます。

それに対 しての ご議論ですけれ ど も 、 一番下の○で 、 異議審査委員会の審査の結果
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と し て支給 し ない と い う 決定に対 して 、 こ れに対する訴訟において 、 訴権がだれに あ

り 、 どの よ う に行使す る のか整理すべき と い う ご意見が あ り ま した 。

2 ペー ジに ま い り ま す。 一番上の○ で、 調整委員会の審議対象を 、 重大な過失が明

ら か と 思料 さ れた事案 ｢等｣ と し 、 ｢等 ｣ を加 え る と い う こ と ですが 、 ｢等 ｣ と し 、 デ

ー タ を な く した り 、 虚偽の報告が あ っ た り し た場合 も対象に含め るべき と い う ご意見

が あ っ た一方で 、 次の 2 つ 目 の0ですが 、 事実関係に不実 申告を行っ た こ 凋ま ｢重大

な過失｣ と は言えず、 調整の対象凋まな り 得ないた め 、 調整委員会の審議対象 と すべ

き ではない と い う ご意見 も あ り ま した 。

( 4汎こ移 り ま す前に 、 先 ほ どの訴権につ き ま して 、 現在 、 訴権について は 、 例え ば

ご家族が分娩機関を訴え る と か 、 ご家族が運営組織を訴え る であ る と か 、 分娩機関が

運営組織を訴え る であ る と か 、 い ろい ろ なパ タ ー ンが あ り ま す。 そのいずれのパタ ー

ンにお き ま し て も 、 分娩機関や補償請求者の権利を抑制す る よ う な こ と の ない よ う 、

現在 、 事務局で整理 してい る と こ ろ で ご ざいます。

そ して (4) に ま い り ま す。 剰余金が発生 した場合の取 り 扱いについて ご議論いただ

き ま した 。

1 つ 目 の0ですけれ ど も 、 補償対象者数を 5 00 人か ら 800 人 と 推計 してい る本制度

において 、 公的 と はい え民間保険を使 う 制度であ り なが ら 、 根拠の ない ｢ 2 5 0 人｣ と

い う 水準を最低基準 と す る こ と を剰余が生 じ る か も わか ら ない う ち か ら決め る の は

おか しい と い う ご意見。

それか ら次ですが 、 50 0 か ら 8 0 0 人 と い う 推計は根拠の あ る も のだが 、 こ れか ら外

れる偶然性は否定で き ない と い う こ と で 、 あ ら か じ め保険会社 と 約定 してお く べき と

い う ご意見。

3 つ 目 ですが 、 本制度が公的な も のであ る と い う こ と を踏ま えて 、 国民に不信感を

生ま ない よ う 損保会社がぎ り ぎ り の範囲で努力 して ほ しい 。 ま た剰余金が生 じ る 可能

性が あ る こ と で保険会社 と して事故を起 こ さ せないイ ンセ ンテ ィ ブに な る た め 、 少 し

はあっ て も よ い と い う ご意見。

次の 4 つ 目 の0ですが 、 本制度は リ ス ク が高い こ と を承知で保険会社に引 き 受け を

お願い した も の。 公に近い制度であ る ほ ど き ち ん と した対応を取 る こ と が大事。 性急

に判断する こ と な く 議論を深め ら れないか と い う ご意見。

そ して次が 、 保険会社 と して は リ ス ク を取る 以上は最低保険料 と い う ス キーム を設

け る こ と を認めてほ しい と い う ご意見。

最後の○ですが 、 5 0 0 人か ら 800 人 と い う 推計がそれほ ど大き く 外れ る こ と はな く 、
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む し ろ対象者か ら の 申請が上が っ て く る か ど う かに よ っ て左右 さ れ る と い う ご意見

が あ り ま した 。

こ の剰余金が発生 した場合の取 り 扱い につ き ま して は 、 こ れ ら のご意見を踏ま え ま

して 、 会議後関係者で調整の う え 、 その結果を委員の皆様にお知 らせいた しま す と と

も に 、 日 本医療機能評価機構産科医療補償制度の ホームページにおいて も公表 させて

いただき ま した 。 そ の具体的な内容につ き ま して は 、 本 日 の議事 5) の なかで改めて ご

説明 をいた します。 以上が前回の主な意見で ご ざいます。 以上です。

○上 田委員長 はい。 ただいま の説明 につ き ま して何かご ざい ますで し ょ う か。 よ ろ

しいで し ょ う か。 特に よ ろ しいで し ょ う か。 はい 。

そ う し ま した ら 、 次の議事の産科医療補償制度の動向 について を議題 と いた します。

事務局か ら説明 をお願い します。

2 ) 産科医療補償制度の動向 について

○後技監 (事務局) それでは 、 3 ペー ジか ら 4 ペー ジにかけ て ご説明いた しま す。

2 ) 産科医療補償制度の動向 についてで ご ざいます。

ま ず 、 ( 1 ) 制度加入状況で ご ざいます。 ア . 制度加入状況ですが 、 1 つ 目 の○ に あ

り ます よ う に 、 全国の分娩機関の制度加入状況は下の表の と お り に な っ てお り ま す。

3 ペー ジの 中 ほ どの表です。 病院の加入は 1 00%で ご ざいます。 それか ら診療所が

99 . 4% 、 あ と 1 0 カ所が未加入で ご ざいます。 助産所が 98 . 4% 、 あ と 7 カ所が未加入

と い う こ と で 、 合計で加入率は 99 . 5% 。 あ と 1 7 カ所が未加入 と い う 状況で ご ざいま

す。

こ の未加入につ き ま して 、 2 つ 目 の○ですけれ ど も 、 未加入の分娩機関は非常に限

定的な数に な っ てお り ま す。 その未加入機関に対 して 日 本産婦人科医会、 日 本助産師

会経由で個別に加入の意思の確認を行っ た と こ ろ 、 ｢今後 の状況を見て判断 したい ｣

等の意向が示 さ れま した 。 本制度は任意加入の制度ですけれ ど も 、 引 き 続き 1 00 % を

目 指 して働き かけ を してい く こ と と してお り ま す。

それか ら 、 3 つ 目 の 0ですが 、 新規開業する分娩機関が速やかに制度に加入でき る

よ う 、 医師会並びに都道府県医師会、 郡市区医師会に対 して制度周知 に係 る協力依頼

を今年の 9 月 に行っ てお り ま す。 こ れは開業準備を してい る 段階で も 制度への手続き

は進め ら れますので 、 開業 と 同時に制度に加入 と い う 形に な る よ う に働き かけ を行っ

てい る も ので ご ざいます。

そ して 、 次 、 イ ですけれ ど も 、 妊産婦情報登録状況でご ざいます。 その下に あ り ま
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す 2 つの○で、 妊産婦が妊娠 してい る こ と を登録す る仕組みの説明 を さ せていただい

てお り ます。

まず 、 0 の 1 つ 目 ですけれ ど も 、 本制度は加入分娩機関 において 、 分娩予定の妊産

婦情報を あ ら か じめ本制度の専用W e b 画面が あ り ま すの で 、 そ こ に登録 しま す。 こ

れを専用W e b シス テ ム と 呼んでお り ま す。 そ して 、 当該妊産婦の分娩 ･ 転院等が行

われた後で情報更新を行 う 仕組み と な っ てお り ます。 こ の情報更新 と い う の は 、 具体

的 に 申 しま す と 、 こ こ に は書いていないのですが 、 登録時は どなた も 一律 ｢分娩前｣

と い う ふ う に画面上表示 さ れています。 そ の妊婦 さ んの分娩が終わ り ま した ら ｢分娩

済｣ と い う 更新を していただき ます。 それ以外に も死産の場合が あ り ますので、 そ う

い っ た場合は ｢胎児死亡｣ に更新 して も ら う 。 転院の場合は ｢転院 ｣ 、 不 明 であれば

｢不明 ｣ と い う ふ う に更新 します。 それか ら 22 週未満に胎児が死亡す る流産ですが 、

そ の と き は ｢補償開始前の分娩｣ と い う 更新を します。 こ の よ う に 、 分娩な どの結果

が わかっ た と き に 、 い ろい ろ なパタ ー ンに応 じた更新を していただけ る よ う な シス テ

ム に な っ てお り ます。

そ して本文に戻 り ま して 、 毎月 の更新結果に基づき ま して 、 分娩 した児の数に応 じ

た掛金が算定 さ れます。 そ して分娩機関は掛金を支払 う と い う こ と に な り ま す。 例 え

ば ｢分娩前｣ が ｢分娩済｣ にな る と 、 こ れが掛金対象に な り ま す。 しか し 、 転院です

と 掛金対象には な り ません。 こ の よ う る こ判断を して掛金を算定 して 、 支払っ ていただ

く の は 自 動引 き落 と し と い う や り 方で支払っ ていただいてお り ます。

そ して 2 つ 目 の0ですが 、 万が一、 妊産婦情報の登録 ･ 更新が な さ れず、 掛金が未

払いであ る と い う 場合に は 、 補償対象 と な る 児が 出生 して も補償対象 と して認定する

こ と が で き ない 旨 、 加入規約に定めてお り ます。 括弧に あ り ま す よ う に 、 ( た だ しそ

の場合で も 、 分娩機関は補償金相当額の支払責任を免れない ) と 考えてお り ます。 評

価機構が言 う と こ ろ の ｢補償金｣ と い う 呼び名 には な り ませんが 、 分娩機関は補償金

相 当額の支払い責任を免れない と 考えてお り ます。

そ して 4 ページにま い り ます。 4 ページの一番上の○が 、 実際に これま で登録さ れ

た件数や更新未済の件数をお示 し してお り ます。

○ の 1 つですが 、 1 1 月 末の時点で ご ざいます。 本年 1 - 1 2 月 の年間分娩 (予定)

件数の登録状況。 それか ら 、 これが ｢分娩済｣ 等に情報更新 された件数は以下の と お

り と な っ てお り ます。

①が年間の分娩 (予定) 件数でご ざいます。 すでに 1 2 月 で ご ざいますので 、 お よ

そいま ま でに ほ と ん どの方では分娩の予定が登録 さ れてい る はずだ と 考え ら れます。



こ れが 1 08 万 3 , 1 4 7 件で ご ざいます。

②ですけれ ど も 、 ①の う ち ｢分娩済｣ 等に更新 さ れた件数が 95 万 2 , 7 2 6 件で ご ざ

います。 多 く の方は 、 も う 分娩が終わ っ てい る と い う こ と で ご ざいます。

それか ら 、 ③で①の う ち更新未済件数であ り ますけれ ど も 、 こ れが ｢分娩済｣ に更

新 されてい ない 、 その他に更新 されてい ない と い う 件数が 1 0 万 4 , 0 8 6 件あ る と い う

状況でご ざいます。

こ れ ら の数字について 、 2 つ 目 の0で も う 少 し詳 し く ご説明 をいた しま す。

①の 1 08 万何件 と い う 部分ですが 、 ①の登録状況は 、 平成 20 年の我が 国にお け る

出生数、 こ れは括弧に書いて あ り ま す よ う に 1 0 9 万 1 , 1 5 6 人であ る こ と が厚生労働省

人 ロ 動態統計の確定数 と な っ てお り ます。 こ れ と 1 0 8 万 3 , 0 0 0 余 り と い う こ と で差が

生 じてお り ます。 主な理由 と して は 、 ま ず 、 出生数が減少傾向 に あ る こ と が 1 つ考え

ら れます。 それか ら 、 分娩後登録が一定程度発生する 。 こ れは 1 2 月 の こ の時期 にな

っ て も ま だ登録さ れていな く て 、 今か ら駆け込み分娩な どで登録 さ れる と い う よ う な

事例が一定程度発生する こ と 。 それか ら 、 1 月 以降に 中途加入 した分娩機関 も い ら っ

し ゃ いますので 、 加入ま での数カ 月 は も ち ろ ん対象にな り ませんので 、 登録も ない と 。

こ う い う 分娩 も あ る と思われます。 こ の よ う な こ と が要因 と 考えてお り ま す。

③につ き ま して は 、 一定程度の妊産婦情報が更新未済の ま ま と な っ てい る状況が見

受 け ら れます。 そ う い う 分娩機関が あ る と い う こ と です。 こ のた め 、 運営組織 と して

は ｢分娩済｣ 等への情報更新が滞っ てい る分娩機関に対 して情報更新を徹底す る よ う

に文書をお送 り し ま した り 、 電話連絡を した り して個別に対応 してお り ま す。 こ の よ

う に して 引 き続き 更新未済の一掃に努め る こ と に してお り ま す。

そ して 3 つ 目 の0ですが 、 加 えて平成 2 1 年の年間分娩件数が最終的 に確定 した段

階で、 妊産婦情報の登録漏れがないかを確認 ･ 検証する こ と と し てお り ます。

続 き ま して 、 ( 2 ) に移 り ま す。 出産育児一時金等の直接支払制度の運用 開始に伴 う

掛金支払い特例措置について ご説明 を させていただき ます。

まず 、 1 つ 目 の○で 、 本年 1 0 月 1 日 よ り 出産育児一時金等の支払い について 、 医

療保険者か ら分娩機関に直接支払われる仕組みが導入 されま した 。 こ の こ と に よ っ て

産婦は退院時に分娩料を現金 と して用立て る必要がな く な り ま した。 ただ し 、 超過分

は用立て る必要は あ り ま す。 それか ら 、 出産育児一時金等 と 書いて あ り ま すが 、 産婦

が被保険者の場合は出産育児一時金、 それか ら妊産婦が扶養家族の場合は ｢家族出産

育児一時金｣ と 呼びますので 、 併せて r等 ｣ をつ けてお り ま す。

それか ら 2 つ 目 の○ですが 、 こ れに伴い 出産育児一時金等の分娩機関への入金が分
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娩月 か ら 2 カ 月 程度後 に な る こ と を考慮いた しま して 、 直接支払い を実施す る分娩機

関の う ち本制度掛金支払いの延期を希望する機関につ き ま して は 、 1 0 月 及び 1 1 月 の

掛金を対象に通常の支払期 日 、 こ れは翌月 ですか ら 1 カ 月 後ですが 、 こ れを さ 拭こ 1

カ 月 延期 しま して 、 さ ら に と いいますか、 1 カ 月 延期する と い う 特例措置を行っ た と

い う こ と で ご ざいます。 こ れに よ り 2 カ 月 後に引 き 落 と し を行 う と い う こ と にいた し

ま した 。 産婦が窓 口 で現金を支払われませんので、 入金ま で医療機関 と して は待た な

い と い け ない。 こ れが 2 カ 月 かかる と い う 事態が生 じま した 。 こ の間 、 現金が不足す

る事態 も あ り ま すの で 、 こ の制度への掛金の支払い も待っ て ほ しい と い う ご要望 も あ

り ま した。 そ こ で 2 カ 月 分待つ と い う こ と に した も ので ご ざいます。

そ して 、 なお書き ですけれ ど も 、 なお 、 分娩機関におけ る事務運用 を変更す る こ と

な く 、 シス テ ム の臨時対応を行 う こ と と し た と い う こ と で 、 分娩機関 に は特に煩雑な

事務運用の変更は生 じない よ う に し ま した 。 私 ど も 運営組織のなかの シス テ ム の特に

掛金の 引 き 落 と しの 時期 を 1 カ 月 後 の予定を 2 カ 月 後 に 引 き 落 と す と い う シス テ ム

の変更 を一時的に行っ た と い う こ と で ご ざいます。

そ して※ に書いて あ り ま すが 、 今ま で私が 申 しま したの はW e b シス テ ム と い う も

の を導入 してい る分娩機関の詣で 、 画面上で情報を登録で き る 医療機関の話ですが 、

こ れがで き ない と い う と こ ろ はW e b シス テ ム を導入 してい ない分娩機関 、 こ れは紙

で情報をや り と り し て運営組織で入力 してお り ま す。 その た め に も と も と 時間が かか

り ま して 、 従来か ら 掛金支払いの期 日 が分娩月 の翌々 月 と な っ てお り ま す。 つ ま り 2

カ 月 後 ぐ ら い にな っ てお り ますので、 こ こ について は影響があ り ませんの で 、 特例措

置の対象外 と してお り ま す。 以上です。

○上田委員長 はい。 ただいま の説明 につ き ま して何かご質問 ･ ご意見 ご ざいますで

し ょ う か。 よ ろ し く お願い します。 はい 。 河北委員。

○河北委員 ち ょ っ と せっ か く ですか ら説明 していただき たいのですけれ ど も 、 こ の

4 ページの一番上の ほ う での年間分娩件数な どの こ の数字 と い う の は非常に正確だ

と思 う のですけれ ど も 、 こ の登録件数 と 、 それか ら 対象に な る件数、 ですか ら 、 こ の

出生数 と か登録数 と か と い う そ の数字の意味。 ですか ら 、 対象にな る児 と い う の は出

産育児一時金が掛金にな る と い う こ と に な っ ていますか ら 、 その 出産育児一時金が支

払われる子 ど も た ち が基本的に は対象にな る と い う こ と です よ ね。

それで 、 こ こ に も し差が 出 る と すれば、 例 え ば外国人の子 ど も の 問題であ る と か 、

′ ですか ら 日 本国籍 と の 関係で あ る と か、 も ち ろ ん海外で分娩を経た子 ど も た ち は こ れ

の対象外に な る わ けですけれ ど も 、 ち ょ っ と そ の辺だけ皆 さ んに説明 していただ く と
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いいん じゃ ないか と 思います。

○上 田委員長 ただいま の質問 について よ ろ しいですか。 外国人の子 ど も は。

○事務局 事務局 よ り 回答 さ せていただき ます。

まず 、 こ の制度の対象に 、 掛金の対象に な り ますのが 22 週以降に分娩を さ れる 胎

児が対象に な り ま す。 し たがいま して 、 こ の 1 0 8 万 と あ り ま すけれ ど も 、 2 2 週 を超 え

てい る 児が 、 ま ずは こ の登録の対象に な る と い う ふ う に考えて ご ざいます。

○河北委員 それは 、 だか ら 出産育児一時金を得る か得ないかは全 く 別に して と い う

こ と 々 こ な り ますか。

○事務局 はい。 出産育児一時金の場合は 、 も う 少 し幅広めで 、 確か 1 3 週以降が 出

産育児一時金の対象か と思いますけれ ど も 、 出産育児一時金の対象の ほ う が も う 少 し

幅広になっ てい る と こ ろで ご ざいます。

○河北委員 出産育児一時金の対象に な ら ない分娩 と い う の は 、 日 本に あ る のですか。

○事務局 出産育児一時金の対象にな ら ない分娩 と い う の は 、 こ の制度の対象にはな

り ません。

○河北委員 こ の制度の対象にはな ら ないんです よ ね。

○ 山 田部長 出産育児一時金は 1 3 週 ぐ ら いか ら も ら えますが 、 2 2 週未満で出産 した

場合は こ の制度の対象にはな ら ない と い う こ と で 、 すべて 出産育児一時金=掛金対象

ではない と い う こ と 々 こ な ろ う か と思います。

○河北委員 いや、 そ の 出産育児一時金 と い う の は 、 日 本での分娩に関 して はすべて

対象に な っ てい る のですか。

○ 山 田部長 1 3 週 ぐ ら いだ と思います。

○河北委員 いや、 その社会保険に関係 して 。

○後技監 (事務局) 生活保護 と か外国人の方 と か 、 そ う い う 方は出産育児一時金 と

い う 名 の給付にはな り ません。

○河北委員 そ の人た ち は登録はす る んですか、 し ないんですか。

○後技監 (事務局) 登録 します。

○河北委員 す る んですか。

○後技監 (事務局) はい。 補償対象に も な り ま す し 、 掛金の対象に も な り ま す。

○河北委員 な る んですね。 そ う す る と 、 こ の 出生数だ と か登録数 と かい う と こ ろ に

は 、 そ う い う 方た ち も入っ てい る と 考えていいわ けですね。

○事務局 そ う い う 意味では 、 日 本で生まれま した外国人の方 も入る と 。

○河北委員 それはすべて入 る と い う こ とですね。 はい 。
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○上 田委員長 よ ろ しいですか。 はい 。 ほかに ご質問は ご ざいますで し ょ う か。 よ ろ

しいですか。 はい 。

そ う しま した ら 、 次の議題の補償審査の実施状況等について 、 事務局 よ り 説明 をお

願い します。

3 ) 補償審査の実施状況等について

○後技監 (事務局) それでは 、 5 ペー ジを ご覧頂き ます よ う “ こ 、 よ ろ し く お願いい

た します。

続き ま して 、 3 ) 補償審査の実施状況等について 、 で ご ざいます。 ( 1 ) 審査の実施状

況であ り ま すが 、 ま ず 、 ア で第 2 回及び第 3 回審査委員会の 開催について 、 で ご ざい

ます。 第 1 回に は実際の審査を してお り ませんので、 したの が第 2 回 、 第 3 回 と い う

こ と であ り ま す。 そ の下の0 に あ り ま す よ う をこ 、 9 月 に第 2 回審査委員会を開 き ま し

た 。 それか ら 1 0 月 が案件が あ り ませんで、 1 1 月 に第 3 回審査委員会を開催 してお り

ま す。 そ してそ の審議結果は下の表の と お り に な っ てお り ま す。

ま ず、 そ の下の表の第 2 回 を ご ら んいただき ます と 、 補償対象基準の なかで補償約

款別表第一の第 1 号 と い う も のが 5 件に な っ てお り ま すが 、 こ の別表第一の第 1 号 と

い う の は 、 下に※ で書いて あ り ます よ う に 、 2 , 0 0 0 グ ラ ム以上かつ 33 週以上 と い う 基

準でご ざいます。 ち なみに 、 ※ 2 で別表第一の第 2 号は 、 児が在胎週数 28 週以上か

つ所定の要件、 こ れは臍帯動脈血の pH であ り ま す と か胎児心拍数モニ タ ー上の徐脈

の所見ですけれ ど も 、 それが別表第一の第 2 号の条件で ご ざいます。 そ して第 2 回に

戻っ ていただき ま す と 、 その第 1 号の案件が 5 件あ り ま した 。 そ して補償対象 と なっ

たのがすべてであ り ま して 、 5 件で ご ざいます。 補償対象外はゼ ロ 件で した。 こ の よ

う に第 3 回は 3 件で 、 3 件中 3 件が補償対象にな り ま した 。 したが っ て 、 一番下の と

こ ろ ですが 、 合計で これま で 8 件が審査 さ れま して 8 件 と も補償対象に な っ た と い う

こ と で ご ざいます。

続き ま して 、 イ ですが 、 審査結果への対応ですけれ ど も 、 ま ず大き な黒い括弧で 【補

償対象の認定 と 審査結果の通知等】 と 書いて あ り ますが 、 そ の下の○で、 審査委員会

の審議結果に基づいて 、 運営組織において補償対象の認定手続き を行いま して 、 分娩

機関 と それか ら補償請求者、 こ れは児 ･ 保護者ですが 、 こ の方々 に対 して審査結果の

通知を行いま した。 すべて補償対象に な り ま した と い う 通知 を行っ た と い う こ と に な

り ます。 そ して 、 固有名詞の特定につなが ら ない よ う 配慮 して 、 本制度の ホームペー

ジに審査件数や補償対象件数等の情報を公開 してお り ます。 基本的に上の表 と 同 じ情
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報量に な っ てお り ます。 それ以外には開催 日 や出席者や第 1 号、 第 2 号の別な ど を示

してい る と い う こ と で ご ざいます。

続き ま して 、 黒い括弧で 【審査事案の分析】 ですけれ ど も 、 そ の下の0 に あ り ます

よ う "こ 、 審査事案の特徴等を質的や量的に分析す る の は時期 尚早であ り ますけれ ど も 、

現時点では補償対象基準、 重症度、 補償の対象 と な ら ない要因 (先天性要因等) 等の

関係で、 特段の問題は生 じてお り ません。 例 えば 、 こ の量的 と い う の は 8 件で よ いの

か と い う こ と で 、 あ と 質的 と 申 し ま すの は 、 除外基準の有無が判定を実際にやっ てみ

る と 全然でき ない と か 、 判定がおか しいであ る と か 、 補償対象外の事例が余 り に多数

申請 さ れる であ る と か、 そ う い っ た特段の 問題は今の と こ ろ生 じてい ない と い う 状況

で推移 してお り ます。

続 き ま して 、 6 ペー ジにま い り ます。 6 ページの黒い括弧の と こ ろ で 【補償申請の

周知 】 ですけれ ど も 、 1 つ 目 の○で 、 補償の 申請期間は 、 ご存 じの と お り 原則 と して

児の満 1 歳か ら満 5 歳の誕生 日 ま でで ご ざいます。 ただ し 、 極めて重症で診断が可能

な場合は 、 生後 6 カ 月 以降で 申請を可能 と してお り ます。 し たが っ て 、 本年生まれの

児 (本制度の対象 と な る児) が満 1 歳 と な る 来年 1 月 以降、 こ れは今年の 1 月 生まれ

のお子 さ んが来年 1 月 に満 1 歳 と な る と い う こ と でJl頂次 1 歳の誕生 日 を迎え る こ と

にな り ます。 来年 1 月 以降に補償申請が本格化 し始め る も の と 想定 してお り ます。

次の0ですが 、 すでに分娩機関や妊産婦、 それか ら 関係団体に対 して 、 広 く 制度周

知 ･ 広報活動に努め てお り ま すけれ ど も 、 今 、 申 し ま した よ う に 申請が本格化 し始め

る 時期だ と 想定 してお り ますので 、 今後 も各方面への周知 ･ 広報活動に よ り 一層努め

てま い り ま して 、 で き る だけ適切な早い時期に 申請が な さ れる よ う に してい き た と 考

えてお り ます。

続 き ま して 、 ( 2 ) ですけれ ど も 、 診断に係 る準備 、 それか ら運営状況であ り ま す。

ま ず、 ア の診断協力医です。 診断協力医は 、 こ の制度の なかで非常に重要なス テ ッ

プで あ り ま す診断書を作成 していただ く こ と に協力 していただ け る 医師の方で ご ざ

います。 黒い括弧に あ り ます よ う に 【診断協力医の委嘱状況 1 であ り ますが 、 その下

の0 に あ り ま す よ う に 、 補償請求者の利便性向上に資す る よ う 、 関係団体の協力 を得

て診断協力医の募集を行っ てお り ます。 42 3 名 、 こ れが 1 2 月 1 5 日 現在の数字です。

順調に委嘱手続き を行っ てお り ます。 そ して 、 委嘱手続き を行っ た協力 医の先生方に

ついては 、 ご所属やお名前を本制度のホームページにおいて公表 してお り ます。 補償

請求者の方が ご ら んに な られ る よ う に してお り ます。

それか ら 、 次の括弧で 【説明会の 開催 】 で ご ざいますが 、 こ の下の○で 、 脳性麻痺
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の重症度や先天性要因 、 それか ら新生時期の要因等に関す る診断を ど う い う ふ う " こ進

め てい く か と い う こ と を診断協力医の先生に対 しま して 、 こ れま で同 じ説明会ですが

2 回開催を してお り ま す。 こ の よ う “ こ し て診断協力 医に な っ ていただいた先生方に制

度の内容の周知 を 図 っ てお り ます。 第 1 回は 6 月 7 日 2 2 6 名 、 第 2 回は 1 1 月 1 日 99

名 、 併せて 325 名 で ご ざいます。 東京にお集ま り いただき ま して説明会を 開催いた し

ま した 。

それか ら 、 イ で補償分割金用診断書でご ざいます。 こ の制度の な かの給付する お金

の種類 と して は一時金 と 分割金が あ っ た と い う こ と を ご記憶でい ら っ し ゃ る と思い

ます。 その分割金のほ う の診断書で ご ざいます。

○印に あ り ます よ う をこ 、 毎年の補償分割金請求に使用す る 専用診断書を作成 してお

り ま す。 こ れは診断書作成に関する検討会 、 こ れは こ の委員会の委員で も い ら っ し ゃ

います鴨下先生に座長を務めていただいてお り ま す。 それか ら 、 そ の下に設置 さ れて

お り ま すワ ーキ ンググループ、 そ の他関係者の専門家の先生方か ら いただいた ご提案

を基に作成 してお り ます。 それが本 日 の資料 1 に な っ てお り ますので 、 資料 1 の 2 枚

の紙を ご ら んいただき たい と思います。 少 し ご説明 をいた します。

一時金請求用 の診断書は全部で十数ページご ざいま したが 、 分割金請求用は 1 枚 目

の表裏の 2 枚で ご ざい ます。 後 ろ の 1 枚は留意事項や説明で ご ざいます。 こ の資料 1

の 1 枚 目 の一番下にあ り ま す よ う に 、 こ の 1 年間の主な生活場所について ど う い っ た

と こ ろ にい ら っ し ゃ っ たか と い う こ と をチェ ッ ク を していただき ます。

そ して 1 枚 目 の裏に移っ ていただき ま して 、 裏か ら は一時金の請求書か ら抜粋 して

き た よ う な部分が多 く な っ てお り ます。 ①が脳性麻痺の病型。 ②が合併症であ り ま す。

③が身体測定値であ り ま して 、 ④が現在の障害程度及び粗大運動状況 と い う こ と で 、

こ れは一時金の請求書に は さ ら に多数の項 目 が あ り ま したが 、 こ れの う ち一部 を抜粋

して作成 しま した。 それか ら 、 ⑤が治療及び リ ハ ビ リ テーシ ョ ンの こ の 1 年の状況で

あ り ますが 、 こ の あた り は特に専門家の ご助言をいただき ま して 、 で き る だけチェ ッ

ク ボ ッ ク ス形式に して文字で書 く と こ ろ を少な く した と い う こ と で ご ざいます。 同様

に⑥番 も 日 常生活及び介助の状況についてチェ ッ ク ボ ッ ク ス を用意 してお り ます。 そ

れか ら 、 ⑦が特記事項 と な っ てお り ま す。

そ して上記の と お り 診断する と い う こ と で 、 診断を さ れた先生方のお名前を書 く 欄

が あ り ま すが 、 そ の一番下に あ り ます よ う に 、 こ の分割金請求用 の診断書を書 く こ と

ができ る の は身体障害者福祉法 1 5 条指定医の方、 それか ら小児神経専門医の方、 そ

れか ら それ以外の先生方で も記入する こ と が可能 と い う こ と に してお り ま す。 そ こ で 、
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そ の他 と い う チェ ッ ク ボ ッ ク ス をつ く っ てお り ま す。

2 枚 目 の表裏は 、 こ れを書 く に 当 た っ て ご留意いただき たい事項をお示 し してお り

ま す。 以上が資料 1 の ご説明 で ご ざいま して 、 ま た 6 ペー ジに戻っ ていただき ます。

6 ペー ジの一番下の (3 ) の補償に係 る 準備状況で ご ざいます。 補償対象 と 認定 さ れ

た児及び保護者が 、 円滑に補償金の請求手続き を行 う こ と がで き る よ う "こ 、 『補償金

請求の しお り 』 であ り ま す と か 『補償分割金請求の しお り 』 を作成 してお り ます。 こ

れが き ょ う の資料の 2 番 と 3 番で ご ざいます。 特に資料 2 を用 いて ご説明 させていた

だき ます。

ま ず、 資料 2 の なかに書いて あ り ま す こ と は 、 請求す る 一時金 と か分割金の種類の

別であ り ます と かの説明 、 それか ら 時期であ り ます と か 、 必要な書類について ご説明

してお り ます。

まず 、 3 ページか ら 5 ページは 、 請求に必要な書類について ご説明 を してい るペー

ジ と な り ます。 こ れが 3 ページか ら 5 ペー ジです。

それか ら 、 6 ペー ジに一時金 と 分割金 と い う 2 種類が あ っ て 、 それ ら が どの よ う な

時間的経過で支払われてい く か と い う イ メ ージを図 に してお示 し を してお り ます。

それか ら 、 続き ま して 、 1 0 ペー ジ と 1 1 ペー ジですけれ ど も 、 留意事項をお示 し し

てお り ます。 特にお子様が不幸に して亡 く な ら れた場合な どは 、 運営組織に ご連絡を

いただ く 必要が あ り ま すので 、 そ の よ う な留意事項を記載 してお り ます。

それか ら 、 1 2 ページか ら 1 3 ページま では 、 こ の制度は損害賠償金 と こ の補償金 と

両方を も ら う と い う こ 国まで き ない仕組みに な っ てお り ま すので 、 その こ と が わか り

やす く 伝わ る よ う に 1 2 ページか ら 1 3 ペー ジに記載を してお り ます。

それか ら Q &A を 14 ペー ジに設けてお り ま して 、 残 り は記入例 と なっ てお り ま す。

こ れが 『補償金請求の しお り 』 で ご ざいま して 、 資料 3 の分割金請求の しお り “ま 、 今

の資料 2 を よ り 簡単に した も ので ご ざいます。 以上で資料 2 と 3 の ご説明 を終わ らせ

ていただき ます。

そ して 、 最後 、 7 ページの (4) の異議審査に係 る 準備状況 と い う と こ ろ を ご説明い

た します。 異議審査 と 申 しますの “ま 、 補償対象外 と な っ た場合に動き 出す異議審査委

員会にな り ま すので 、 こ れま で 8 件すべてが補償対象にな っ てお り ま すので 、 異議審

査の委員会にかかる よ う な案件 “ま今ま で ご ざいません。 そ の下の○ に あ り ます よ う に 、

審査委員会について補償請求者が不服 申 し立て を行っ た場合に開催す る こ の異議審

査委員会につ き 、 1 0 月 に委員の委嘱を行っ てお り ます。 体制 “ま整えてい る と い う こ と

で ご ざいます。 7 ページの下には委員一覧をお示 し してお り ま して 、 東京女子医大の
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医学部長でい ら っ し ゃ る 大澤真木子先生に委員長をお願い し てい る と こ ろ で ご ざい

ます。 以上です。

○上 田委員長 はい。 ただいま の補償審査の実施状況、 診断に係 る 準備及び運営状況、

そ して異議審査に係 る準備状況、 それぞれ説明 が あ り ま したが 、 何かご質問 、 あ る い

は ご意見はご ざいますで し ょ う か。 いかがで し ょ う か。 はい 。 大井委員。

○大井委員 参考のた め に ち ょ っ と 教えていただき たいのですが 、 5 ページに よ る と

9 月 の と き に 5 件 、 1 1 月 に 3 件、 計 8 件の 申請が あ り ま したね。 ス タ ー ト した の が 1

月 か ら ですか ら 、 児はま だ満 1 歳に達 していないわ けなんですが 、 こ の 9 月 と 1 1 月

に診断 さ れた児の経過月 数が も しおわか り にな っ た ら 、 大体で結構な んですが教えて

下 さ い 。 6 カ 月 以上過ぎ る と 認定す る こ と が で き る と い う こ と に な っ ていますか ら 、

最短 6 カ 月 以上 と い う こ と に な る んだろ う と思 う のですが。

○後技監 (事務局) も ち ろ ん 、 6 カ 月 以降の 申請ですので 、 すべて 6 カ 月 以降で 、

それか ら 、 も ち ろ ん 1 歳未満の間 と い う こ と に な り ます。

○大井委員 大体何カ 月 ぐ ら いでですか。

○後技監 (事務局) 7 カ 月 と か 8 カ 月 と か 、 そ う い う こ と で し ょ う か。 資料が手元

に ご ざいませんので直ち には分か り ません。 それか ら 、 今 、 私 ど も の ホームページ も

含めま して 、 公表する情報量 と して は 、 ま だ件数が少ない う ち は何カ月 で あ る と か 、

地域であ る と か 、 性別であ る と か、 ま だそ こ ま で公表する こ と は控え さ せていただい

てい る と い う 状況で ご ざいます。

○大井委員 わか り ま した 。

○上田委員長 よ ろ しいで し ょ う か。

○大井委員 はい。

○上 田委員長 そ の ほかはいかがで し ょ う か。 ど う ぞ 、 大井委員。

○大井委員 も う 1 つ 、 こ れは直接こ の補償制度に関係 してい る わけではあ り ません

が 、 ご存 じの よ う に 、 も と も と こ の対象に な る児は身障 1 ･ 2 級ですね。 そ う す る と 、

は っ き り 診断のついた場合には 、 身体障害者手帳を 申請する こ と ができ る こ と に な り

ますね。 そ う い う 意味か ら いっ て も 、 こ の診断書をお書き いただ く のが身体障害者福

祉法の指定医であ る と い う ふ う に書かれてい る の だろ う と思 う のですが 、 そ う す る と 、

こ こ に 出 て く る よ う な児は大体身体障害者の手帳の ほ う も 申 請済み と 理解 し ていて

よ ろ しいので し ょ う か。

○後技藍 (事務局) 身体障害者の手帳をいただ く た め の等級の判定のた め の診断書

と い う のが あ る わけですけれ ど も 、 それは各都道府県で診断の時期について はい るい
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ろ な指導が あ っ た り してお り ま して 、 早い時期 に 申請 して も ら う と い う こ と も指導 さ

れてお り ま すけれ ど も 、 実際に き ち っ と した診断をす る の は 3 歳以降であ っ た り 、 そ

う い う 時間的 に遅めの診断に なっ てお り ま す し 、 ま た 、 それ以降の再診断も 可能に な

っ てお り ま す。 と いいま すのが 、 症状が動揺 していて軽 く な っ た り 重 く な っ た り す る

場合 も あ り ま すので、 3 歳以降に診断を してい る よ う で ご ざいます。 しか し なが ら 、

こ の制度では速やかな補償を開始す る た め に 、 早い時期 に補償を決定 したい こ と か ら 、

特別な診断書式をつ く り ま して 、 で き る だけ早い時期に 申 請を していただけ る よ う をこ

してお り ます。 したが っ て 、 必ず し も身障者等級の認定をいただ く た め の診断書を取

ら れてい る と い う わ けではな く て 、 も っ と 早い時期に本制度には 申請 していただいて

い る方 も あ り 得ます。 いずれは身体障害者の 1 ･ 2 級の手帳をお取 り に な る 方が ほ と

ん どだ と 思います。

○上田委員長 よ ろ しいですか。 そのほかはいかがで し ょ う か。 よ ろ しいですか。 勝

村委員。

○勝村委員 資料 2 の 1 2~ 1 3 ページで、 こ れは調整委員会の 関係だ と思いますが 、

今はま だ調整委員会が ま だ始ま っ ていないです よ ね。 そ の なかで 、 こ の例の書き方は 、

ち ょ っ と こ の 間 の議論 して僕が理解 し て き たイ メ ー ジ と 少 し何か違 う よ う な気が し

ます。 視点が違 う か ら か も しれない けれ ど も 、 と い う の は 、 結果 と して は 、 そ う で し

ょ う と い う こ と か も しれないんですけれ ど も 、 も う ち ょ っ と こ の保険制度 自 体が 、 国

民がお金を 出 し合っ てやっ てい る保険だか ら 、 保険 と して ど う い う 関係に な る のかが

わかる よ う に表現すべき ではないで し ょ う か。 つ ま り 、 本来 、 例え ば 1 3 ページの例

だ と した ら 、 損害賠償額分を こ の産科医療補償制度の保険者が 、 こ の場合だ と 結局医

賠責で こ の 医療機関が払 う こ と にな る 分を 、 その分のお金を こ の補償制度の保険者の

ほ う に も ら う と い う 形ではなかっ たか と 思いますので 、 そ う い う こ と が こ の よ う な表

現ではわか ら ない と 思 う のですが。

○上田委員長 こ の 関係 を説明 しま し ょ う か。 ただいま の 医賠責の問題、 損害賠償金

の問題 と の 関係ですね。

○勝村委員 こ の 1 3 ページの表現が 、 こ の間の議論や私の理解 と は何かち ょ っ と 違

う よ う な気が します。

○上 田委員長 では 、 補償金 と 損害賠償金、 医師賠償責任 と の 関係 を。

0 山 田部長 (事務局) 医賠責 と の絡みは 、 先ほ ど説明 が ご ざいま した よ う に 、 重複

して はお支払いでき ない と い う こ と で ご ざいます。 それで、 損害賠償金、 医賠責か ら

支払いが な さ れ る と き に こ ち ら の制度か ら すで に幾 ら か支払われていた と い う 場合
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には 、 そ の分はお返 し していただ く と い う こ と にな り ます。

ただ し 、 3 , 0 0 0 万 円未満の場合、 例えば医賠責か ら 2 , 0 0 0 万 しか出なかっ た と い う

場合に は 、 残 り の 1 , 0 0 0 万は こ ち ら の ほ う か ら補償する と い う よ う な仕組みにな り ま

す。

○勝村委員 いや、 結果 と して支払われる額は同 じかも しれないんですけれ ど も 、 保

険に加入 してい る と い う 意義を考えれば、 それだ と 全 く 意味が な く な る ので。 つ ま り 、

患者側が保険料を払っ てい る の は こ っ ち の産科補償制度で 、 お医者 さ んが保険料を払

っ てい る の は医賠責ですよ ね。 こ の表現だ と 、 ど っ ちで も ら っ たっ て一緒 じゃ ないか

と い う こ と にな っ ち ゃ う ので よ く ない と 思います。 やっ ぱ り 違 う の は 、 自 分た ち が 出

してい る保険の ほ う について は 、 お医者 さ んに過失があっ た と い う 場合は 、 自 分た ち

の積み立て てい る保険か ら お金が支払われ る の は適切か ど う か と い う 問題です。 やっ

ぱ り 自 分た ち のお金で積みたてた保険は公的 な も の と して守つ て い こ う と い う こ と

で 、 医賠責で払われるべき場合は医賠責で払っ て も ら お う と い う 趣 旨 な んですか ら 、

そ う い う こ と が わかる よ う に表現 して ほ しいです。 僕 と して は 、 あ く ま で も こ の公的

な保険が と り あ えず 3 , 0 0 0 万は払 う けれ ど も 、 そ う い う 医賠責で払われるべき であ る

こ と が わかっ た場合には 、 イ メ ー ジ と して は 、 そ の分を停止 します よ と い う よ り も 、

そ の分を産科医療補償制度の保険者の ほ う に返す、 と い う よ う なイ メ ージが原則 と し

て あ っ た よ う な気が します。 調整委員会 と い う も の も そ う い う 形の も の と い う 理解で

す。

○ 岡井委員長代理 そ う い う ふ う にな っ ています。 勝村 さ んが言われた と お り にな っ

ています。

○勝村委員 で も 、 こ のページはそ う い う 表現にな っ ていますかね。 結果 と して な っ

てい る けれ ど も 、 表現を見 る と 。

○ 山 田部長 (事務局) 表現ですか。

○勝村委員 結局、 医賠責の ほ う が免除 さ れて しま っ て 、 こ こ の ほ う に入っ て く る よ

う に 。

○ 岡井委員長代理 な ら ないです。 分娩機関が払 う こ と にな っ てい る 。

○上 田委員長 事務局で説明 しま す。

○勝村委員 あ く ま で も結果はき っ と 一緒な んですけれ ど も 、 こ こ の説明 の表現の仕

方が 、 こ う して こ う な り ま す と い う のが 、 ち ょ っ と 裏の立場で書いてい る よ う な感 じ

だか ら 国民に は意味が理解 しに く いん じゃ ないかな と思っ てい る んです。 表現の 問題

を言っ てい る ですけれ ど も 。 制度がおか しい と 言っ てい る ん じ ゃ あ り ません。

16



○後技監 (事務局) ただいま の勝村委員の ご指摘は 、 こ の制度の公的な部分を重要

視 された こ と での ご指摘 と 思います。

一方で 、 こ の制度が保険な も の ですか ら 、 明確に しておかない と い け ない こ と は 、

保険の掛金を払っ てい る の は分娩機関であ る 、 と い う こ と にな り ます し 、 な ら ざ る を

得ない と 、 そ う い う 位置づ け と い う こ と に な り ま す。 そ の仕組みに忠実に こ う い う 資

料をつ く っ てい る も のですか ら 、 そ の印象が少 し勝村委員のイ メ ージ と は違っ た も の

であ る か も しれませんけれ ど も 、 そ の よ う な仕組みであ る こ と は ご理解いただければ

と 思います。

○勝村委員 書き方が難 しい こ と か も しれない けれ ど も 、 ち ょ っ と やっ ぱ り こ う い う

公的保険が どの よ う に健全に運営 さ れてい く のか と か、 そ も そ も調整委員会 と い う こ

と の存在す ら 、 こ れが わか ら ないですね、 一般の人には。 こ こ に は一切出て こ ないか

ら 。 出て こ ないですか ら ね。

○上田委員長 そ う です。 こ こ は調整委員会 と い う よ り も 、 裁判な どで過失が確定 し

た後の扱いですね。

○宮澤委員 調整委員会 と い う の は 、 重大な過失が 明 ら かな と き に調整する と い う の

が調整委員会であっ て 、 こ れは調整委員会の 内容ではないです よ ね。

○勝村委員 そ う い う こ と も理解 してい る んですけれ ど も 、 だか ら こ そそ う い う 調整

委員会の存在 と 、 矛盾 し ない全体的なイ メ ー ジを伝え る表現の仕方が あ り 得 る ん じゃ

ないか と 僕は思っ たわ けで 、 こ こ の と こ ろ か ら は従来の場合においては広が ら ない。

○岡本委員 確かに 、 書き 方が一般の人に はわか り に く いんで し ょ う ね。 正確には書

いて あ る んですけれ ど も 、 も う ち ょ っ と わか り やすい平たい言葉で患者 さ んに説明す

る よ う に書いて あげる と 。

○上 田委員長 そ う し ま した ら 、 き ょ う は 、 すでに こ う い う 形で進めてい る と 報告 し

ていますが 、 勝村委員か ら 、 制度の趣 旨は理解でき る けれ ど も 、 も う 少 しそ の説明 に

ついて工夫を した ら ど う か と い う ご意見が あ っ た と い う こ と と し ます。

○勝村委員 あま り 時間 も ないの で、 僕のイ メ ー ジが き ち ん と 皆 さ んに伝わ っ たか ど

う かわか ら ないですけれ ど も 、 ま た 、 機会が あればち ょ っ と こ の部分の表現を ご検討

いただき たい。

○上 田委員長 そ う ですね。 はい 。 ご意見が あ っ た と い う こ と で。 あ り が と う ご ざい

ます。 ほかは よ ろ しいで し ょ う か。 はい 、 小林委員。

○小林委員 資料 1 に関 しての意見に な り ま すが 、 表紙の と こ ろ の一番下に生活の場

所が書いて あ り ま して 、 こ れは児の生活を知 る う えで非常に重要な項 目 だ と 思います。
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こ の制度は児の福祉 と い う 意味 も あ る の で 、 で き れば 、 も う 一歩踏み込んで、 病院 、

入所施設に関 して は ど こ で と い う のが あれば、 将来、 も し支給額 と か支給の仕方を分

析 と い う か見直 しす る と き に 、 どんな病院あ る いは どんな入所施設で どの ぐ ら いの割

合の人が入所 してい る か と い う の が わ か る と 参考に な る ん じ ゃ ないかな と思っ た の

ですが。

○上田委員長 すみません。 病院の ど こ で と い う の は 、 具体的な施設名 、 それ と も も

う 少 し分類を して ほ しい と い う こ と ですか。

○小林委員 例えば病院のチェ ッ ク マー ク の後 ろ に括弧 して施設名 、 も し次回の改訂

の と き にで も 。

○上田委員長 施設名 の 、 ご要望 と い う こ と で よ ろ しいですか。

○小林委員 そ う です。 要望です。

○上 田委員長 はい。 あ り が と う ご ざいます。 そ の ほか よ ろ しいで し ょ う か。 はい 。

そ う し ま した ら 、 ま た何かあ り ま した ら最後に ご質問の時間 を設 けたい と 思います。

次に 、 4 番 目 の原因分析の実施状況等について 、 まず 、 事務局か ら説明 をいた しま

す。

4 ) 原因分析の実施状況等について

○後技監 (事務局) それでは 8 ペー ジにま い り ま す。 8 ペー ジの 4 ) 原因分析の実施

状況等についてで ご ざいます。 前回の こ の会議は 6 月 で したので 、 それ以降の主な審

議内容を ご説明 させていただき ま す。

第 6 回の原因分析委員会は 7 月 に開催 さ れま した 。 同様にJ順次第 7 回が 9 月 、 第

8 回が 1 0 月 、 第 9 回が 1 1 月 で 、 第 1 0 回 が 1 2 月 1 5 日 にそれぞれ開催 さ れた と こ ろ

で ご ざいます。

( 1 ) の原因分析報告書作成マニ ュ アルですけれ ど も 、 こ れが本 日 の資料 4 に な っ て

お り ま す。 そ こ の0 に あ り ます よ う に 、 原因分析を適正に行い 、 児 ･ 家族及び分娩機

関 に理解 しやすい報告書を作成する た め 、 こ の原因分析報告書マニ ュ アルをつ く っ て

お り ま す。 その なかに は基本的な考え方であ り ま す と か 、 ひな型であ り ます と か、 留

意点を記載を してお り ま す。 こ れま での原因分析委員会の ご意見に基づき ま して必要

な修正を行っ てい る と こ ろで ご ざいます。

なお 、 臨床経過に関す る 医学的評価であ り ます と か 、 今後の産科医療向上のた め に

検討すべき事項、 こ う い っ たそれぞれの項 目 建てが あ る のですが 、 そ こ で用い る 用語

について は 、 今後 さ ら に検討 しま す し 、 直近の 1 2 月 1 5 日 の会議に も 幾つかご指摘を
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いただき ま したの で 、 それについて は今 日 の資料に はま だ反映 してお り ませんの で 、

その分 も今後追加する こ と も こ し てお り ま す。

そ して 、 資料 4 を ご ら んいただき ま して 、 前回の運営委員会でお示 し した も のか ら

少 しだけ変わ り ま した と こ ろ を 中心 を こ ご説明 をいた します。

まず 、 5 ページですけれ ど も 、 5 ページに 3 . 脳性麻痺発症の原因 と い う 項 目 が ご

ざい ま す。 こ こ に 1 ) で 、 そ の原因 の考察は医学的にずいぶんい ろい ろ な専門的な考察

が な さ れ る も の と思っ てお り ますが 、 追加 したの は 2 ) の ま と め と い う の を追加 を させ

ていただき ま した 。

それか ら 、 同様に 6 ページですけれ ど も 、 6 ペー ジは 4 . 臨床経過に関する 医学的

評価 と な っ てお り ま して 、 こ こ も 医学的にかな り の量の評価が行われ る と 思います。

2 ) でそ の ま と め と い う 項 目 を追加 を してお り ます。

それか ら 、 8 ページですけれ ど も 、 8 ページは 、 5 . 今後の産科医療向上のため に

検討すべ き 事項 と い う こ と で 、 再発防止策な どが こ こ に記載 さ れ る こ と に な り ま す。

そ して 、 1 ) 、 2 ) 、 3 ) と あ り ま すけれ ど も 、 それぞれだれに対 して改善策を提言 してい

る のか と い う こ と が わかる よ 効こ 、 1 ) の場合は ｢ 当該分娩施設にお け る ｣ と い う 言葉

を追加いた しま した し 、 2 ) の場合は 当該分娩機関 にお け る設備 と い う こ と で 、 ｢ 当該

分娩機関｣ と い う の を追加いた しま した し 、 3 ) は我が国にお け る と い う こ と で 、 学会 ･

職能団体に対 して と い う こ と で改善策が何々 と 書かれて 、 それか ら も う 1 つ 、 国 ･ 地

方 自 治体に対 して何々 と い う ふ う をこ書 く 形式にいた しま した 。

それか ら 、 最後 、 9 ペー ジの 関連資料の なかで、 小 さ な話ですが 、 3 ) の 医学用語の

解説は報告書の本体 と は別に別冊 と して併せてつ け る と い う こ と に してい ますので 、

(別冊) と い う こ と を書き加 えま した 。

以上が 、 直近の会議を除 く それま での原因分析委員会で議論 された 内容を反映 した

も ので ご ざいます。

続 き ま して 、 ま た資料本体の 8 ページに戻っ ていただき ま して 、 8 ページの 中ほ ど

(2 ) の模擬部会の開催 と い う と こ ろ で ご ざいます。 こ の模擬部会 と いいますの は 、 実

際は原因分析委員会の こ と で 、 それを部会形式でやっ てみま した と い う こ と で 、 模擬

部会 と 呼んでお り ます。

○ の 1 つ 目 ですけれ ど も 、 原因分析報告書を作成する た め の模擬部会形式の原因分

析委員会 と い う こ と にな り ま すが 、 それを開催いた しま して 、 架空の事例 をつ く り ま

して <仮想事例 2 > <仮想事例 3 > を審議いた しま した 。 それか ら 、 <仮想事例 1 >

と く 仮想事例 2 > の原因分析報告書をつ く っ た段階で 、 そ こ で 1 回それ ら を取 り ま と
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め た冊子 を作成 してお り ま す。 それが本 日 の資料 5 に な っ てお り ま す。 資料 5 の少 し

厚い冊子 を ご ら んいただければ と思います。

まず、 事例 1 の書き方について少 し ご説明 を さ せていただき ます。 こ の報告書が最

初のページか ら最終ページま で通 しのページに な っ てお り ませんので 、 冊子の前半を

用いて ご説明 します。

ま ず 、 1 ページ 目 です。 表紙か ら 開いていただき ま して最初に 出て く る 1 ページ 目

ですが 、 こ れが <仮想事例 1 > にな っ てお り ま す。 ま ず 、 1 番の は じ め に と い う と こ

ろ で原因分析報告書の基本的な考え方な どを述べてお り ます。 こ こ は どの事例で も 共

通です。

それか ら 、 1 ペー ジの一番下に 2 . 事例の概要 と あ り ます。 こ こ か ら は事例の概要

が詳細 に記載 される こ と にな り ます。

そ して 、 その後 しば ら く 飛びま して 、 今のが 2 番で 、 今度は 6 ページが 3 番に な り

ます。 6 ペー ジに 3 . 脳性麻痺発症の原因 と な り ま す。 こ れが大き な項 目 の 3 番です。

ち ょ っ と 私飛ば しま したが 、 3 番の直前ですけれ ど も 、 そ こ に は ご家族か ら いただ

き ま した ご意見です と か疑問で あ り ま す と か 、 そ う い っ た こ と も記載する こ と に して

お り ま す。

そ して 3 番が終わ り ま して 、 7 ページが大き な 4 番に な り ます。 こ こ は臨床経過に

関す る 医学的評価に な り ま す。

こ れがずっ と 続き ま して 、 最後 1 1 ページですけれ ど も 、 1 1 ページの 5 番 、 今後の

産科医療向上のた め に検討すべき事項 と い う こ と に な っ てお り ま して 、 改善策を記載

するページに な っ てお り ま す。

そ して 、 1 2 ページ 、 1 3 ページが 関連資料 と なっ てお り ます。

そ して 1 6 ページ以降は医学用語の解説に な っ てお り ま す。 報告書を よ り わか り や

す く する た め に 、 1 6 ページ以降の 医学用語の解説を別冊 と してつ け る と い う こ と に し

てお り ま す。

それか ら 、 そ こ ま でが報告書で ご ざいま して 、 全部で 20 ペー ジ程度 と な っ てお り

ます。

そ して 、 こ の報告書 自 体には も う 少 し資料を掲載 してお り ま して 、 2 3 ページに横型

の表のページが あ り ます。 これは原因分析を行っ てい く に あたっ て基にす る 資料です

けれ ど も 、 事務局が作成する分娩経過一覧表でご ざいます。

そ して 、 2 3 ページ以降はページが 1 ページに戻っ て しま う のですけれ ど も 、 2 3 ペ

ージの次の次のページですけれ ど も 、 < 仮想事例 1 > について修正箇所一覧表 と い う
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こ と で 、 も と も と 事務局が ご提示 させていただき ま した も のが 、 い ろい ろ な ご意見が

あ り ま して修正 さ れま した 。 ど う い う “修正が行われたか と い う こ と が わかる よ う な形

に しておいて 、 今後 、 原因分析報告書を作成 さ れ る部会の先生方の参考に していただ

き たい と思っ てお り ます。

そ して 、 そ の一覧表が 2 枚あ り ますが 、 2 枚の紙を め く っ ていただき ます と 、 今度

は模擬部会で どの よ う な審議が行われたか と い う こ と を要約 したページをつ く っ て

お り ます。 論点 ご と " こ 医療系の委員が どの よ う な こ と を発言 した 、 あ る いは委員長か

ら どの よ う な ご発言が あ っ た 、 事務局か ら ど う だっ た 、 それか ら有識者の委員か ら ど

の よ う な ご意見が あ っ た と い う こ と を ご理解いただけ る よ う なページ も つ く っ てお

り ま す。 同 じ も の を <仮想事例 2 > について も作成 してお り ま して 、 こ の報告書が 出

来上が っ てい る と い う 構成にな っ てお り ま す。

そ して 、 以上で資料 5 の ご説明 を終わ らせていただいて 、 ま た 8 ペー ジに戻っ てい

ただき ますが 、 8 ページの一番下の0 に な り ます。 事例 1 と 、 それか ら 事例 2 の経験

を基に資料 5 の報告書をつ く っ た わ けですが 、 それを基に <仮想事例 3 > と い う の を

議論いた しま した 。 それを議論する なかで幾つかの重要な項 目 を決定 してお り ま すの

で 、 それを 申 し上げます。 8 ペー ジの一番下の0です。 原因分析報告書の項 目 の 1 つ

であ り ます ｢今後の産科医療向上のため に検討すべき事項｣ の記載及び ｢家族か ら の

質問 に対す る 回答｣ の記載について原因分析委員会で審議 さ れま した 。 そ して以下の

こ と を決定 してお り ま して 、 ･ で書いてお り ま す。

ま ず 、 1 つ 目 の ･ ですけれ ど も 、 ｢今後の産科医療向上のた め に検討すべき事項｣

の記載について 、 回避可能性を記載 し ないが 、 同類の事例に対 して 、 ど う すれば脳性

麻痺の発症を防止でき る か と い う 視点か ら 、 考え ら れる改善事項はすべて記載 し 、 複

数記載 された と き には 、 どの事項が重要であ る かわか り やす く す る た め に重要度 も併

せて示す。 ま た 、 著 し く 質の低い医療や明 ら かに危険な 医療が原因 と 断定でき る 事例

では 、 当該医療機関の医療の質を 1 日 も早 く 改善 させな ければな ら ない こ と か ら 、 そ

の事実を 明瞭に指摘する 。 次の ･ ですが 、 家族か ら の質問について は報告書 と は別

に回答書を作成 し 、 9 ページにま い り ますが 、 回避可能性について触れざる を得ない

事例は 、 家族への配慮 と して記載する と と も に 、 回答書は家族及び当該分娩機関に送

る と い う こ と で ご ざいます。

それか ら 、 ( 3 ) の原因分析のた め の診療情報の入手についてで ご ざいますが 、 そ の

下の0 に あ り ます よ う に 、 妊婦や児が他の 医療機関に搬送 される ケ十ス が あ り ま す。

その と き は補償申請を行っ た 、 つ ま り 分娩が行われた分娩機関か ら の診療情報のみで
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は十分でない場合が あ り ま す。 そ の場合は 、 事務局において家族の 同意を得て 、 例 え

ば児が生ま れてす ぐ に状態が悪い と い う こ と で N I C U等の部門 を有す る 医療機関

に搬送 された と き は 、 そ ち ら に対 して も情報提供を依頼 します。 あ る いは 、 分娩の直

前ま で診療を行っ ていた搬送前の 医療機関が あ る場合は、 そ ち ら に も 資料提供を依頼

す る と い う こ と を決定を してお り ま す。

それか ら (4) ですけれ ど も 、 原因分析報告書の公表についてで ご ざいます。 本制度

は公的性格を有する と い う こ と で高い透明性を確保 して運営す る必要が あ り ます。 そ

こ で 、 原因分析報告書を分娩機関 と 、 それか ら児 ･ 家族に フ ィ ー ドバ ッ ク 、 お送 り い

た しま すが 、 同時に個人情報に十分配慮 した う えで公表する と い う こ と を決定 してお

り ま す。

具体的には どの よ う なや り 方をす る か と いいます と 、 下 の○ の まず 1 つ 目 ですけれ

ど も 、 原因分析報告書を要約 した ｢要約版｣ を作成いた します。 それは産科医療補償

制度の ホームページに掲載をいた します。 それか ら 、 ｢要約版｣ でない全文の ほ う で

す。 全文につき ま しては個人識別情報等、 個別医療機関情報も そ う ですが 、 こ れ ら を

マ ス キ ングいた しま して 、 マ ス キ ングす る と い う の は黒 く 塗 り つぶす と い う や り 方で

す。 マ ス キ ングいた しま して 、 それを ｢全文版｣ と 呼びますが 、 こ れについて は一定

の手続き で請求 した方に対 して開示をす る と い う こ と に してお り ま す。

それか ら 2 つ 目 の0ですが 、 ｢要約版｣ 及び ｢全文版｣ を公表する こ と に関 しては 、

保護者及び分娩機関か ら 同意は取 ら ない こ と に してお り ま す。 ただ し 、 報告書を保護

者及び分娩機関に送付す る に あた っ て は 、 そ の後公表す る と い う 公表の趣 旨等を説明

する書面 も添えてお送 り する と い う こ と に してお り ま す。 ですか ら 、 その よ う な説明

のた め の書面、 それか ら ｢要約版｣ 、 それか ら ｢全文版｣ 、 こ れ ら を併せてお送 り して

公表する こ と について理解を得る よ う に努め る こ と に してお り ま す。

3 つ 目 の 0ですが 、 ｢全文版｣ は使用 目 的 を ｢学術的な研究 目 的での利用 、 公共的

な利用及び医療安全のた め の資料 と しての利用 な ど ｣ に限定をす る こ と に してお り ま

す。 そ して 申請要件を満たす開示請求者に対 してのみ開示する と い う こ と に してお り

ま す。

それか ら ( 6 ) ですけれ ど も 、 原因分析委員会の部会の準備状況で ご ざいます。 軌道

に乗 り ま す と 年間数百件の原因分析を行 う こ と にな り ます。 そ こ で 1 つ 目 の0ですが 、

効率的に審議を行 う ため 、 原因分析委員会の 内部に 6 つの部会を設けてお り ま す。

そ して0の 2 つ 目 に あ り ま す よ う に 、 すでに原因分析委員会の部会委員 54 名 を 9

月 に委嘱を してお り ま す。
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そ して0の 3 つ 目 ですが 、 9 月 に部会委員への説明会 を 2 回開催 してお り ます。 こ

れは 2 回 と も 同 じ内容で ご ざいます。 出席委員は 5 1 名 で ご ざいま した 。 そ して制度

の概要であ り ます と か 、 原因分析報告書の作成工程 と かマニ ュ アルの説明 な ど を行っ

てお り ます。

それか ら最後の0ですが 、 1 0 月 に部会委員 32 名 が原因分析委員会にオブザーバー

と して ご出席をいただき ま した 。 そ して 、 模擬部会形式の原因分析委員会のま さ に模

擬部会の部分が終了 した後で原因分析委員会の委員 と それか ら 部会の委員の両者で

模擬部会に関 して意見交換を行っ てお り ま す。

続き ま して 、 1 0 ペー ジか ら 1 2 ペー ジま では第 1 部会か ら 第 6 部会の名簿にな っ て

お り ま す。 それぞれの部会を ご ら んいただき ま す と 、 産科医 3 名 。 こ れは部会長 も含

みます。 産科医 3 名 、 小児科医 1 名 、 助産師 1 名 、 弁護士 2 名 と い う 構成にな っ てお

り ます。

そ して 1 3 ページですけれ ど も 、 部会に所属 しない委員の名簿を掲載 してお り ま す。

こ れは部会の委員が も と も と 1 名 の場合は 、 会議の開催 日 に よ っ て はゼ ロ 名 にな る か

も しれない と い う 、 そ の と き に参加 していただ く と か 、 あ る いは助産所の事例であ り

ま した ら 助産師を増員す る と い う こ と に対応す る た め に部会 に所属 し ない委員 も委

嘱 してお り ま す。 以上で ご ざいます。

○上 田委員長 はい。 ただいま の原因分析の実施状況等について の説明 につ き ま して 、

何か ご質問 、 ご意見が ご ざいま した ら 、 よ ろ し く お願い します。 はい 、 鈴木委員。

○鈴木委員 例の回避可能性の事務局報告、 こ れま での議論の経過は議事録を ち ゃ ん

と 見ない と わか ら ない よ う るこ な っ てい る ので、 こ の事務局報告を訂正する な り 、 あ る

い は今後その議論の経過がわかる よ う に していただき たい と思います。

具体的に は 、 私が感 じ る と こ ろ で言 え ば、 ( 2 ) 模擬部会の開催 と い う の ではな く て 、

こ の回避可能性の と こ ろ に 関 して は独立の項 目 、 つ ま り 全体の原因分析委員会のなか

で模擬部会が 開催 さ れただけではな く 、 前回 、 こ の点についての結論が 出たわけです

けれ ど も 、 それはやっ ぱ り 独立の項 目 に して 、 例え ば比喩的に言 えば (2) - 2 の と こ

ろ で回避可能性の記載について と い う 独立の項 目 で き ち ん と 書いて ほ しい と い う ふ

う に思います。

それか ら 、 私や隈本委員は 、 回避可能性 と い う のが法律用語であ る こ と に配慮 して

｢予防可能性｣ と い う 言葉を あ えて何度か使っ て き た と思いますので、 回避可能性 と

言えばすべてが法律用語だ と い う 誤解が ない よ 効こ 、 で き れば回避可能性の後に予防

可能性 と い う よ う な注釈 も つ けていただ く と か、 それか ら 、 今回 、 以下の こ と が決定
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さ れた と あ り ますが 、 こ の決定について は少な く と も 有識者委員 3 名 は反対であ る 旨

の意見を述べた こ と は明瞭に していただき たい。 しか し 、 公開の場で医療者委員のみ

で審議を して決定する こ と に異論は ない と い う こ と の経過の なかで手続き と して は

決ま っ た と い う こ と を明確に していただき たい と い う ふ う に思います。

事務局報告 と して はそ う い う こ と なんですが 、 結局 3 点 るこついて留保が さ れた と い

う のが 岡井先生の ご意見だっ た と 思います。 原則 と して記載は しない けれ ど も 、 そ の

予防可能性についての重要度がわかる よ う な記載をす る と い う こ と ですね。 それか ら 、

危険な 医療が原因 と 断定でき る も の について は明瞭に記載する と い う こ と ですね。 そ

れか ら 、 3 つ 目 について 、 家族か ら の質問について触れざる を得ない事案については

記載をする と 、 こ う い う 点 について 、 こ れは事務局な ら それでわかる のですけれ ど も 、

今後の議論の経過の なかでわかる よ う に 、 例 えばこ の原因分析報告書の 1 例 目 2 例 目

は こ の決着がつかないま ま に確定 した も のですか ら 、 そ う はな っ てい ないわ けです よ

ね。 こ の原因分析委員会の報告書の 拝ま じめ に ｣ の と こ ろ に差 し込むな り 、 ネ ッ ト 上

であれば※ をつ け る な り 、 あ る いは今後 これを配布する のであれば、 注意の折 り 込み

な り 、 こ の 2 つ を ま と めた後の議論でそ う い う 経過に な っ た と い う こ と ですね。

つ ま り 、 こ の模擬事例 1 例 目 では 、 病院が も っ と 早 く 手術を して く れた ら 子 ど も は

脳性麻痺にな ら なかっ たのではないか と い う 疑問が 出 さ れた と 。 それに関 して は 、 こ

れは 6 ページですけれ ど も 、 それに関 して は 9 ペー ジで、 脳性麻痺を回避でき たか ど

う か と い う こ と は断定で き ない と い う 意味で回答 した と 。 こ れ 、 だか ら 、 模擬事例 1

は 、 こ れは記載 しないの ではな く て回答 した 、 記載 した事例に な っ てい る わ けですね。

それか ら 、 模擬事例 2 について は 、 帝王切開 を していれば脳性麻痺に な ら ずにすん

だのではないか と い う 7 ページの疑問に対 しては 、 結局 、 1 6 ページで鉗子分娩か ら帝

王切開 に切 り 換え る のが望ま しい選択であ っ た と は書いた けれ ど も 、 脳性麻痺にな ら

ずにすんだのではないか と い う こ と に 関 して は 、 結局 、 記載を し なかっ た と い う こ と

ですね。

こ う い う 1 例 目 2 例 目 については議論途中 の間 で こ う い う も の にな っ た けれ ど も 、

3 例 目 、 先ほ どの 岡井先生の ご意見で 、 医療者側で決めた と い う こ と が わかる よ う な 、

そ う い う 今後 のネ ッ ト 上の経過の ア ッ プな り を し ていただき たい と い う ふ う に思い

ます。

○上田委員長 ただいま の鈴木委員の ご指摘、 確かに 、 今回の事務局の ま と め は結論

だけ書かれてお り ますが 、 経過です と か 、 あ る いは こ のま と め については 3 人の有識

者委員は反対であ っ た こ と な どが わかる よ う に と い う ご指摘、 そ の と お り ですので、
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そ の点について は修正 させていただき たい と 思います。

それか ら 、 報告書は、 仮想事例 1 と 2 についてですね。 仮想事例 3 は 、 こ れま で議

論 していますが 、 こ の報告書はその 当時の ま と め ですけれ ど も 、 そ の後い ろい ろ な議

論が あ り ま したか ら 、 そ の辺は整理 して ま と めます。

○鈴木委員 これは 9 月 と 書いて あ り ま すか ら 、 別に これに異論が あ る わ けではない

のですけれ ど も 、 今後 3 を こ れにつ け る わけですよね。

○上 田委員長 そ う ですね。 ですか ら 、 そ の辺の経過がわかる よ う に改めて ま と め る

と かですね。 仮想事例 3 を 中心 “ こ し なが ら 、 ただいま の ご指摘等 も含め てま と めたい

と 思います。

○鈴木委員 こ れは少 な く と も ネ ッ ト 上に さ っ き ア ッ プ さ れて い る と お っ し ゃ いま

した よ ね。

○上 田委員長 してお り ま す。

○鈴木委員 ですか ら 、 そ のネ ッ ト 上にア ッ プ さ れた と き に 、 実は 、 こ の点 に関 して

はそ の後に議論にな っ て 、 こ う い う 結論にな っ た と い う のが 、 ち ゃ ん と ど こ か ク リ ッ

ク す る な り イ可な り すればわかる よ う " こ していただき たい と 思います。

○上 田委員長 はい。 わか り ま した 。 それは事務局の ほ う で。 近藤委員。

○近藤委員 熱心にや っ ていただいてい る の に水 を掛 け る よ う な話なんです けれ ど

も 、 かな り こ れだけの ボ リ ュ ーム の も の を 1 件 1 件つ く る と い う の は大変な大作業だ

と 思 う んですが 、 年間 600 件 と か 7 00 件出た と き に 、 こ う い う の を本当 に こ の 6 部会

でき て も 大変忙 しい先生が これだけ本当 に こ なす こ と ができ る のか ど う かですね。 こ

れ 、 恐 ら く で き ないん じゃ ないか と い う 感 じがする んですけれ ど も 。

こ の事例は 、 恐 ら く 、 ど う い う 事例か私 も よ く わか ら ないのですが 、 特殊な事例な

のか、 典型的な事例な のかよ く わか ら ないのですが 、 恐 ら く 典型的な事例 と い う の は

た く さ んあ る んだ と 思 う のですが 、 こ う い う 事故に対 して重い と か軽い と かい う の は

軽々 に断 じ る こ と はでき ない に して も 、 恐 ら く 典型的な事例で同 じ よ う な も の を た く

さ んつ く っ て も ほ と ん ど意味が ない こ と に も な り かねない と思 う ので 、 やっ ぱ り 何 ら

かの振 り 分け を こ の委員会の なかでやっ て 、 そ の う えで原因分析をする と い う 形に な

ら ない と 、 非常に効率的 、 効率的 と い う のか処理能力が ないん じ ゃ ないか と思 う んで

すが。 あれば私は も ち ろ んやっ て も いい と 思いますが 、 そ の辺は ど う い う こ と なの か 、

ち ょ っ と お聞かせ願いたい。

○後技監 (事務局) ただいま ご質問いただき ま した処理能力は 、 仮に軌道に乗っ て

毎年 800 件の原因分析を しない と い けない と い う こ と にな り ま す と 、 毎月 毎週 6 部会
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でや る の は非常に大変だ と い う ご指摘はすでにいただいてお り ます。 し たが っ て 、 対

応策 と して は 、 1 つ には 、 将来的には部会を増やす と い う こ と も 選択肢の 1 つ と 考え

てお り ま す。 しか し 、 最初か ら 多数の部会が あ り ま す と 、 い ろ い ろ な意見であ り ます

と か考え方にぱ ら つき が あ る と い け ませんので、 まずは 6 部会を核 と して始め る と い

う こ と で ご ざいます。

それか ら 、 典型事例につ き ま して は 、 例え ば こ の形にはま る も の は 1 件分析 した ら

あ と は簡略化す る と かそ う い う 議論は今 の と こ ろ はない と い う の が現状で ご ざいま

して 、 全部分析 し よ う と い う こ と に な っ てお り ま す。

同時に 、 典型的な事例です と 、 以前に作成 した報告書を次の事例の と き に参考に し

ていただ く と い う こ 割ま十分可能で ご ざいます。

それか ら 、 ま だ件数が先ほ ど 申 しま した 8 件ですので、 こ れが少 しずつ増 えてい く

途中で 、 今 ご指摘が あ り ま した点について も将来処理能力 を超え る のか超え ないのか

と 。 超えそ う な と き に部会を増やす と 対応でき る のかでき ないのか と か、 ほかに効率

化する案はあ る か と い う よ う な こ と を併せて考えていき たい と思っ てお り ま す。

○上 田委員長 今の件は よ ろ しいで し ょ う か。 はい。

では 、 勝村委員。

○勝村委員 ち ょ っ と 質問 なんですけれ ど も 、 こ の資料 4 、 今 、 既に部会は動いてい

る んです よ ね。 原因分析の部会で動いてい る 部会はあ る んです よ ね。

○ 岡井委員長代理 実際の事例を も う やっ ています。

○勝村委員 やっ てい る んです よね。 5 例か 8 例 、 あ る んですよ ね。

○岡井委員長代理 準備 と い う か 、 部会の会の前の準備をやっ てい る わ けです。

○勝村委員 あ あ 、 そ う ですか。 こ れは案にな っ てい る じ ゃ ないですか。 今 、 こ のマ

ニ ュ アルはいっ確定する のですか。 こ れはま だ修正 さ れる わ けですか。

○ 岡井委員長代理 こ の 間 、 大体大事な こ と を決め ていただき ま した ので 、 それに沿

っ て こ れを少 し直す と こ ろ はあ る と思います。 こ れを直 して案を取る と い う 予定です。

予定 と して は。

○勝村委員 も う すでに始ま っ ていた り は し ないの ですか。 それは 、 ぼち ぼち始めて

い る ぐ ら いだか ら と い う こ と ですか。

○岡井委員長代理 案でやっ て も ら っ てい る と こ ろ ですね、 今。 案に沿っ てやっ て も

ら っ てい る 。

○勝村委員 案でやっ て も ら っ てい る と い う こ と は 、 こ の案は始ま り つつ も少 しずつ

修正 してい き つつ 、 と り あ えず案の段階であ る と い う こ と で し ょ う か。
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○ 岡井委員長代理 こ の 間大事な と こ ろ の今鈴木委員か ら 言われた よ う な こ と の議

論が あ っ たので 、 そ こ が決ま っ たか ら 、 今度案を取っ たマニ ュ アルができ る と 思いま

す。 それを今準備 しています。

○宮澤委員 ま だ部会は一度 も 開かれてい ない と い う 状況ですね。

○岡井委員長代理 そ う でず。 部会は開かれてい ない。

○上 田委員長 今 、 状況を説明 します。

○後技藍 (事務局) 部会はま だ一度 も 開かれてお り ません。 そ して 1 月 に部会 と 、

それか ら原因分析委員会本体 と 両方合同で開催する と い う こ と しこ してお り ます。 その

前に報告書の案が 出来上が る と い う こ と に な り ま すが 、 その 間は本 日 の資料 4 に基づ

いて報告書案を作成を していただいてお り ます。

○勝村委員 こ の 5 例 、 3 例 と 順番に認定 さ れていますけれ ど も 、 こ の 5 例に関 して

は全 く 部会みたい な も の はま だやっ ていないんですか。

○鈴木委員 いやいや、 支給決定が さ れたか ら 、 こ れか ら 部会にかけ ら れる と い う 、

そ う い う 。

○後技監 そ う い う こ と に な り ます。

○勝村委員 ま だ、 だか ら 、 こ のマニ ュ アルができ ていないか ら 、 待っ てい る と い う

感 じですか。

○ 岡井委員長代理 部会に出す案 と しては 、 担当 の者が一生懸命事例を整理 して書い

てつ く っ てい る わ けです。 それをやっ て 。

○勝村委員 議論ができ る よ う " こ な る た め の準備や資料も必要だか ら 、 それは始ま っ

てい る と い う こ と ですね。

○ 岡井委員長代理 始ま っ ています。 正式な部会 と い う 、 集ま っ てや る の はま だない。

○後技監 (事務局) 順次始めてお り ます。 最初に事例の概要をつ く り ま して も 、 事

務局でまずつ く っ た後 、 医療機関に確認をする ので時間がかかっ ていま して 、 そ の次

に ご家族に確認す る と い う ステ ッ プも あ り ま す。 その後 、 報告書案作成開始 と い う こ

と にな り ます。

○勝村委員 な る ほ ど。 そ う い う ス テ ッ プが始ま っ てい る けれ ど も 、 部会が 開かれる

には至っ ていない と い う こ と ですね。 わか り ま した 。

○後技監 (事務局) 至っ ていない 、 と い う こ と です。

○勝村委員 も う 1 つ なんですけれ ど も 、 こ のマニ ュ アル案の資料 4 の一番最初の基

本的な考え方の ( 1 ) ですが 、 こ れは責任追及を 目 的 と す る の では な く て 、 再発防止 を

目 的 と して原因分析す る んだ と い う ふ う に書いていますよ ね。 ち ょ っ と 非常にイ メ ー
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ジがわか り " こ く いんですけれ ど も 、 微妙な感 じではあ り ますが 、 これでいい と 思 う ん

です。 で も 、 再発防止のた めの原因分析を し っ か り する と い う こ と でいい と思 う んで

すけれ ど も 、 ち ょ っ と 僕は 、 原因分析委員会がかな り 長時間の議論を さ れてい る と お

聞 き し なが ら も 、 傍聴に は一切来る こ と が でき なかっ たのですけれ ど も 、 そ の う えで 、

こ の 8 ページの今鈴木先生がおっ し ゃ っ た一番下の○ の表現なんですけれ ど も 、 ち ょ

っ と やっ ぱ り 読んでいて意味がわか り に く いのです。

要す る に 、 ･ の 1 つ 目 の 2 行 目 の ｢ 回避可能性｣ を 、 今 、 鈴木先生が ｢予防可能性｣

と か と い う 表現に さ れま した けれ ど も 、 それが 、 つま り 原因分析が あ く ま で も 同 じ こ

と を言っ てい る と い う 趣 旨なんですか。 つま り 責任追及ではな く て 、 再発防止の た め

に原因分析をする んだ と い う こ と が こ こ に書かれてい る んですか。 こ の 7 行の意味に

ついてです。 回避可能性は記載 しない けれ ど も 、 回避可能性を記載す る 、 指摘する と

い う ふ う に読め ち ゃ う んですけれ ど も 。 つ ま り 、 そ の意味は 、 責任追及を 目 的 と しな

い けれ ど も 、 再発防止のた め の原因分析は しっ か り する んだ と い う 趣 旨だ と い う イ メ

ージでいいんです よ ね。

○ 岡井委員長代理 そ こ は非常に難 しい と こ ろ で 、 今 、 勝村委員が言われたのは う ま

く 表現 して も ら っ た と思います よ 。 こ こ の と こ ろ は非常に難 し く て 、 こ の委員会は担

当従事者に過失が あ る と かを判定す る と い う 、 そ う い う 性質の も のではない。 しか し 、

再発防止の た め に必要な こ と は調べ上げて それを生か して い こ う と い う 趣 旨が あ る

わ けで、 こ う い う 表現に な っ てい る んだ と 思いますけれ ど も 。 と い う ふ う に私は考え

ています。

○勝村委員 そ う い う ふ う な感 じの 中でク リ ア な表現が望ま しい と思 う ので 、 こ っ ち

の ほ う の表現の ほ う が ま だわか り やすいかな と 思 う んですよ ね。 資料 4 の 1 番の ほ う

が 。

○岡井委員長代理 こ こ では 、 こ の回避可能性が言葉の本質 と して 。

○勝村委員 これは、 多分 、 議論を 聞いていた人に はわかる のかも しれないんだけれ

ど も 、 議論を 聞いてい ない人が読んだ ら ち ょ っ と イ メ ージが わき に く い文章に な っ て

い る と思 う んです。 そ う い う 趣 旨であ る と い う こ と を確認でき る形に。

○ 岡井委員長代理 具体的な回避の可能性を判定す る よ う な表現を使わない と い う 、

そ う い う 意味に取っ て も ら えればいい。

○鈴木委員 私の理解だ と 、 こ のマニ ュ アル案は次回の原因分析委員会で確定 し よ う

か と い う ス ケ ジュ ールで進んでいて 、 こ の予防可能性、 回避可能性の問題をマニ ュ ア

ル案のなかに ど う 入れる かは こ れか ら検討する と い う こ と み こ な っ てい る ので 、 こ れは
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ま だ案が取れて ない と い う こ と な のです。

○勝村委員 これ と こ れが対応 してい る わ け じゃ ないんですね。

○鈴木委員 対応 してい る わ けではない のです。 こ れは 1 5 日 版 と 書いて あ る よ う 々 こ 、

こ の結論が 出 る 前につ く っ た 、 出 る 日 の版ですか ら 。

○上 田委員長 ですか ら 、 今 、 鈴木委員か ら お話が ご ざいま した よ 効こ 、 次回の原因

分析委員会ま でに こ のマニ ュ アル案を事務局が整理 して 、 原因分析委員会のなかで確

定 したい と 考えてお り ます。

○勝村委員 では 、 確定の前だ と い う こ と な ら ば 、 ち ょ っ と 意見 と い う か要望ですけ

れ ど も 、 繰 り 返 し 同 じ よ う な こ と の趣 旨 はずっ と 準備委員会か ら言っ て き てい る のか

も しれません けれ ど も 、 重度脳性麻痺の子 ど も を 、 も う 不可逆的に な っ て しま っ て親

と して引 き 受 けて育ててい く んだ と い う 覚悟を さ れた場合に 、 も はや責任追及なんて

して も本当 に仕方がないので 、 結局 、 産科の事故で、 脳性麻痺にな る な り 、 ま た 、 死

んで しま う と い う こ と も あ っ た り し て も 、 結局 、 それをせめて再発防止に生か して く

れた と い う 、 こ の子の事例が再発防止に生か された と い う こ と であれば、 親は結果を

引 き 受 けて育ててい く と き にすご く 意味が持て る と い う か心が整理でき る 。

と こ ろ が 、 それが再発防止 に生かせる はずだ と親は思っ てい る の に 、 仕方が なかっ

たんだ と い う こ と で 、 全 く 今ま で どお り 同 じ よ う にやっ てい く んだ と い う ふ う にな っ

て しま う と 、 や っ ぱ り 、 そ の子 ど も のいろ い ろ な困難な状況を 引 き 受 けてい る に も か

かわ ら ず、 そ う い う 態度のま ま では健全でない と感 じ る と い う こ と がやっ ぱ り い ろい

ろ な親の 、 例え ば最後には裁判な り 産科医療への不信だっ た り と い う こ と につなが っ

てい く ので 、 素直に再発防止策 を提言 して く れ る と い う こ と が 、 も のす ご く 信頼を得

られる のであ り 、 親がそ う い う こ と を 引 き 受 けて育て てい く こ と の糧に な る ので 、 に

も かかわ ら ず、 そ こ を ごま かす よ う な形であ っ た こ と が こ れま での不幸な ので 、 こ の

分析委員会ができ た こ と でそ こ を し っ か り や る 。 だめ な も の はだめ と 同 じ よ う な事故

を繰 り 返 さ ない努力 をする 。 数 と して はそんな にた く さ んないか も と は思いますけれ

ど も 、 だけ ど 、 一定最初か ら 出て く る かも しれない 、 変え る べき こ と は変 え る 、 こ れ

は直すべき と 辺ま っ き り 再発防止策を 出 してい る格好 よ さ みたい な も のが こ こ の原因

分析委員会や産科医療補償制度への信頼であ り 、 それに よ っ て事故を 引 き受けて育て

てい く 親への誠意あ る形ができ てい く ので 、 何かこ う よ く わか ら ない表現で ぐに ゃ ぐ

に ゃ と ごま かすよ う な感 じ に な っ て しま わないで ほ しいの です。 そ う い う 意味では 、

こ の文章 自 体も ち ょ っ と 格好 よ く ない よ う な気がする ので 、 き ち ん と 再発防止につな

げるべき だ と 感 じた と き には 、 やは り き ち ん と 再発防止につなげる た め の提言を しっ
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か り する と い う こ と で 、 一つ一つ の事例か ら 、 それ以降の多 く の事例 に生かせる も の

は生か してい く んだ と い う 姿勢を示す こ と が 、 一つ一つの事例を引 き 受 け る親か らす

る と す ご く 納得がい く んだ と い う こ と を理解 して ほ しいの です。 親た ち の気持ち と い

う の は 、 そ う い う 意味での期待は さ れてい る と思 う の で 、 そ の あた り 何か表現が あい

ま い になっ て しま っ て 、 結局 、 今ま で どお り るこ な っ て しま わない よ う 々こ格好 よ く やっ

て ほ しいな と思います。 だめ な も の はだめだ と 、 専門家た ち がプロ と して言 う んだ と

い う こ と を 明確に して欲 しい。 だ めだ と 言 う こ と は 、 責任追及のた め にやる こ と では

本当 にないですか ら 、 再発防止に き ち ん と 生かすんだ と い う こ と で き っ ち り と 格好 よ

く 表現 して ほ しいな と 思います。

○上 田委員長 ただいま勝村委員か ら 、 再発防止策を き ち ん と やっ て ほ しい 、 それか

ら 、 医学的評価を厳正に 、 適正にやっ て ほ しい と い う 思い を 、 こ のマニ ュ アルに反映

させる よ う に と 強い ご要望が あ っ た こ と で よ ろ しいですか。

○勝村委員 そ う ですね。 例えば格好 よ く と 言っ た場合に どんな表現が あ る か と い う

こ と ですが 、 僕 も ボキ ャ ブラ リ ーが少ないのであれですけれ ど も 、 こ の次第の 9 ペー

ジの一番上ですけれ ど も 、 やっ ぱ り 専門家の方が見 られて 、 あ る 程度 こ れは避け られ

なかっ たか も しれない と い う 事例がた く さ ん あ る こ と は僕 ら も 承知 し て いますけれ

ど も 、 こ れはやは り 本来こ う すべき だっ た と い う よ う な こ と が あ っ た場合に は 、 それ

で も そ の 医師に気を遣っ て曖昧に表現する のではな く て 、 責任追及のた め にや る ので

はないですか ら 、 こ れは今後のた め に き っ ち り や る べき だ と い う こ と であれば、 責任

追及なんて本当 に関心が ないですか ら 、 隠 した り ごま か した り して 、 事故が起 こ っ て

も今ま で どお り を繰 り 返そ う と す る か ら の こ と への責任を追及 して しま う ので 、 やは

り 原因分析 と 再発防止 を き ち っ と やっ て く れた ら 、 その 医療機関 も産科医療界全体を 、

社会全体を信頼でき る わ けですか ら 、 そ う い う 形を作っ て ほ しい ので 、 ｢触れ ざ る を

得ない事例は｣ と い う 書き 方を していますけれ ど も 、 触れるべき事例に関 して は しっ

か り と 書き ます よ と い う ふ う な書き方に 、 こ の部分の表現は しない と い け ない と 思い

ます。 専門家の皆 さ んが見て本当 は再発防止のた め に は こ う 言いたい けれ ど も 、 そ の

医師 と か医療機関 に配慮す る こ と が優先 さ れ る か ら そ の よ う な表現に な っ て し ま う

のではないですか。 僕は 、 責任追及 と 再発防止 と い う と こ ろ のバ ラ ンス を気に さ れ る

の はす ご く わかる し 、 僕はやは り 再発防止の し点で行 く こ と で 、 実はそれが家族のニ

ーズ と き っ ち り 一致 してい る と 僕 も確信 してい る ので 、 医療機関の人た ち は再発防止

を求め 、 家族は責任追及を求めてい る んだ と思っ た ら大き な 間違いで、 家族 こ そ誰 よ

り も 再発防止を求めてい る のです。 そ こ を き っ ち り やっ て く れた場合に 、 家族がそれ
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以上に何かも のが言え る か と い う と 、 隠 した り せずに再発防止を き ち ん と やっ てい る

の に 、 裁判をする か と い う と 、 そ んな気持ち でエネルギーはわかないですか ら 、 やっ

ぱ り 正義のた め に と い う のが若干みんな あ る か ら エネルギーが 出て く る わ けで 、 それ

は再発防止に生か して く れてい ない じゃ ないか と い う こ と が怒 り の原因 なので、 責任

追及 と い う と こ ろ は僕はい ら ない と思いますけれ ど も 。 だか ら こ そ再発防止 と い う と

こ ろ は 、 や っ ぱ り 最初の事例の なかか ら で も触れるべき だ と思われ る事例が あれば、

専門家の皆 さ んが 、 再発防止のた め の防止策を き っ ち り と 格好 よ く 書いて く れてい る

な と い う 感 じ を 、 ぜひ表現 と して 出 して ほ しい な と い う こ と りま思います。 何かこ の ｢触

れ ざ る を得ない｣ と かい う 表現なんか も 、 ち ょ っ と 格好 よ く ないな と 思 う 感 じが し ま

す。

○鈴木委員 勝村 さ ん 、 妥協の産物なんですか ら 、 そ う 書 く しかないんです よ 。

○勝村委員 妥協の産物なんですか。 それがそ う だ と して も 。

○鈴木委員 ク リ ア な結論 じゃ ないんですか ら 。

○宮澤委員 これは妥協の産物 と い う よ り も 、 実は原因分析 と い う の を し っ か り やっ

てい く と 、 何が原因かで特定 される場合、 特定 さ れない場合、 た く さ んあ る と思 う ん

ですけれ ど も 、 も し特定 され る場合、 何々 が原因であ る と こ う 書いて しま う と 、 結果

の回避可能性 と い う か 、 そ の原因 の責任追及につなが っ て しま う 可能性が あ る と思 う

んです よ 。

ただ し 、 そ の責任の追及に結びつ く 可能性が あ る か ら と いっ て 、 原因分析の表現の

形を緩め ない と い う と こ ろ は原因分析の委員会で一致 していますので 、 それはき っ ち

り やっ てい こ う と い う と こ ろ は コ ンセ ンサス がそれは取れてい る と 思います。 ただ 、

ど こ に書 く か と い う 問題でやや意見の違いはあ り ま した けれ ど も 、 原因分析委員会 と

して は 、 原因分析を き ち ん と やっ て再発防止の た め に言 う べき こ と は き ち ん と 書 く と

い う と こ ろ は も う 全員の一致ですので 、 そ こ は余 り ご心配はないのではないかな と思

っ ています。

○勝村委員 逆に 、 僕た ち の と い う か 、 い ろい ろ な産科医療事故の被害を受けた家族

た ち のイ メ ージ と い う か状況で言 う と 、 再発防止 をす る ため には責任追及 と 一体にな

っ て見 えて しま う の は仕方が ないんだけれ ど も 、 行為 と して責任追及 を してい る よ う

に見え る ケース と い う の は 、 再発防止を き ち ん と していない と き 。 だか ら 、 再発防止

が き ち ん と さ れた ら 、 絶対に責任追及 と い う 方向 に行 く 必要はない と 、 僕は思 う ので

す。 だか ら 逆に 、 責任追及 さ れる ん じゃ ないか と い う こ と で再発防止策の提言がいい

かげんに な る と い う こ と が一番責任追及に行っ て しま う と い う こ と だけは 、 僕は 自 信
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を持っ て言っ てお き たいので 、 そ こ を あいま いに した と き に 、 責任追及せざ る を えな

く な っ て しま う と い う こ と が あ る ので 、 やは り き ち ん と 再発防止策をバー ン と 提言 し

て欲 しい。 それで原因分析委員会 と い う と こ ろ が き ち ん と やっ て く れてい る か ら 、 そ

れ以上に何を ど こ に文句を言いに行 く 必要が あ る か と い う く ら いに な っ て欲 しい。 そ

れをやっ て く れ る のだっ た ら 逆に 、 こ う い う 委員会ができ て き ち ん と やっ て く れたか

ら 、 あ あ 、 も う こ れで裁判所に行かな く てすんだ、 と い う 形にな っ て欲 しい と 僕は思

います し 、 僕は 自 分も裁判 していますけれ ど も 、 こ う い う 場が あ っ て 、 そ こ がやっ ぱ

り 駄 目 な こ と るま ,駄 目 と き ち ん と 書いて く れていた ら 、 僕は絶対に裁判なんか していな

いです よ 。 裁判所に行 く なんてい う の は大変な こ と ですか ら ね。 それは も う こ う い う

と こ ろ が き ち ん と やっ て く れた と い う こ と で 、 僕は 自 分の子 ど も の事故を引 き 受け る

に あた っ て 、 自 分の子供の事故を社会が再発防止に生か して く れたか ら 、 それで引 き

受 けてい こ う と い う 気持ち にな る ので 、 そ の あた り はぜひ何か中途半端に誤解せずに 、

それは患者の思いだけではな く て 、 国民全体はやは り そ う い う ふ う に こ の原因分析委

員会を見てい る と思いますので、 そ こ はやは り ぜひき ち ん と やっ て ほ しいな と思いま

す。

○宮澤委員 ですか ら 、 恐 ら く 今の よ う な ご意見 も あ っ て 、 責任追及に結びつ く んだ

と い う 危険性をお持ち にな る意見 も も ち ろ んあ る と思います。 ですか ら 、 そ う い う 危

険性が あ る な し にかかわ らず、 そ う い う こ と は一切法律的な結果を考えずに き ち ん と

やっ てい き ま し ょ う と い う の が原因分析委員会での最終的な全員一致の結論ですの

で 、 そ こ の点は ど う い う 考え方に立っ て も き ち ん と ご理解をいただき ご納得をいただ

け る 内容ではないかな と 思っ ています。

○勝村委員 も う 一度言っ てお く と 、 8 ページの下か ら 4 行 目 の ｢著 し く ｣ と い う の

は どれ ぐ ら いかわか ら ないですけれ ど も 、 こ こ にお ら れる産科の 、 こ こ にお られる 医

療関係者の人た ちが 、 やっ ぱ り こ れは繰 り 返 して はい け ないな と 。 こ の ま ま 同 じ こ と

を繰 り 返 し今ま で どお り や り な さ い と い う こ と が言 え ない な と 素直に思われ る事例

であ っ た ら 、 それはやっ ぱ り 素直にその気持ち を表現 していただ く 。 そ の こ と に よ っ

てい ろい ろ車L轢が あ る かも しれない けれ ど も 、 やっ ぱ り それだけの学問的良心 と い う

か 、 そ う 感 じた こ と は曖昧にせずに き ちん と 表現 して ほ しい と い う こ と です。 そ う い

う 姿勢がやは り 結局だれに と っ て も 一番良いので 、 それが責任追及につ なが っ て はい

け ないか ら と思っ てそ こ を遠慮 さ れて しま わずに 、 き ち ん と 再発防止のほ う が優先だ

と い う こ と でやっ て も ら う こ と で 、 意外 と 日 本の社会は捨てた も の じゃ ない と い う か、

それで患者や国民 も絶対に納得する と 僕は思っ てい る ので 、 そ こ が さ れていなかっ た

32



こ と が裁判 と か責任追及に見 え る よ う な行動 に行かな き や い け なかっ たんだ と い う

こ と を僕は本当 に思っ ていただけ に 、 だか ら こ の原因分析に僕は期待 してい る だけ に 、

そ の点ぜひ皆 さ んの き ちん と した科学的な分析をお願い したい と思います。 再発防止

に本当 に生か していただき たい と 思います。 1 個 1 個の事例 を精一杯再発防止に生か

して ほ しい と 思います。 1 つ 1 つの事例 を 。

○上 田委員長 河北委員。

○河北委員 今ご議論を伺っ ていて 、 今 、 こ の財団法人 日 本医療機能評価機構で こ の

産科医療補償制度をお預か り を してい る と い う こ と が 、 ま さ に今の ご議論を我々 が き

ち っ と 理解を し て そ う い う 結果 を 出 さ な ければい け ない責任で あ る と い う ふ う に思

いますので、 こ の 日 本医療機能評価機構 と して も今の点は十分に我々 が考慮に入れて

今後取 り 組んでい き たい と思います。

○上田委員長 よ ろ しいで し ょ う か。 こ れか ら原因分析委員会でマニ ュ アルをま と め

る に あた り 、 ま た 、 実際の事例の報告書を作成する に あた り 、 ただいま の河北委員か

ら のお話の方向で、 進めてい く こ と と し ます。 はい 、 鈴木委員。

○鈴木委員 1 月 か ら 部会が始ま る 。 当初 、 原因分析委員会本委員会 と 一緒にやっ て

い く と い う こ と だ と思 う のですが 、 確認ですけれ ど も 、 部会委員でない原因分析委員

会の メ ンバーは部会に参加権が あ る と い う ふ う に 当初決め てお られたか と 思 う の で

すが 、 そ こ はそれでいいんですね。 今後です。 今後です よ 。 当初 、 つ ま り 部会が非公

開の部会に 、 部会に入っ ていない原因分析委員がいます よ ね。

○上田委員長 原因分析委員会の本委員会の委員ですね。

○鈴木委員 そ う です。 そ の委員の方々 に は 、 今回は一緒にや り ますか ら ご連絡が行

っ てい る と 思 う んですけれ ど も 、 各部会が。

○上田委員長 各部会の 開催の際に 、 はい 。

○鈴木委員 そ う です よね。 当初やっ ぱ り 軌道に乗 る ま で 、 部会の方々 が必ず し も原

因分析委員会の議論を十分に踏ま えてい る わけで も ない と思いますので、 そ こ はぜひ

参加でき る 方は参加 していただ く と い う こ と で 、 ずれの ない よ う に していただき たい

と い う の と 、 それか ら 、 ど う も原因分析委員会 と こ の運営委員会 と い う の は上下の関

係ではない よ う ですけれ ど も 、 やっ ぱ り 全体の運営は こ こ で責任を持っ てい く の で 、

こ の運営委員の方々 が原因分析委員会の議論を十分ご理解いただいていない と 、 こ の

運営委員会 と 原因分析委員会 も ち ぐは ぐ に な る と い う ふ う に思いますので 、 当初は 、

こ の運営委員のなかで原因分析委員会に入っ ていない先生方について も 、 当初の合同

で も いいですけれ ど も 、 し ば ら く は傍聴程度、 様子を見ていただいて 、 議論をですね、
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運営委員会 と 原因分析委員会 と 原因分析委員会の部会の方々 の意見 を一致 さ せて い

く と い う 、 そ う い う こ と が大事なのではないか と 。

特に 、 こ の部会は非公開で行われる と い う こ と な の で 、 外の 目 が あ り ませんので 、

や っ ぱ り 中 の 目 を き ち ん と 一致 さ せていかな い と 外に誤解 を与 え る と い う こ と に も

な り ますので 、 そ う い う ご配慮をお願いできれば と い う ふ う に思います。

○上 田委員長 部会には原因分析委員会の委員は 出席でき ま すが 、 さ 戦こそれに加 え

てプラ ス運営委員会の委員が部会に しば ら く の 間 、 傍聴する と い う こ と ですね。

○鈴木委員 しば ら く ですね。 軌道に乗 る ま で傍聴 していただいた ほ う がいい のでは

ないか と 。

○上 田委員長 傍聴す る仕組みを考えて ほ しい と い う こ と ですね。 では 、 検討 さ せて

く だ さ い 。 ほかは よ ろ しいで し ょ う か。 いいですか。 はい。

そ う し ま した ら 、 次に議事の 5) で ご ざいます。 剰余金等が発生 した場合の取 り 扱い

等について事務局か ら説明 をお願い します。 なお 、 こ の件につ き ま しては 、 先ほ ど後

技監か ら も説明 しま した よ う に 、 前回の運営委員会の後に調整を させていただき ま し

て 、 そ の結果を委員の皆 さ ん方にお知 らせ してお り ます。 前回の運営委員会では結論

に至 ら なかっ たた め に 、 こ う い っ た経過 と な り ま した。 こ の点についてはおわび申 し

上げたい と 思います。

それでは、 事務局か ら こ の件についての説明 をお願い しま す。

5 ) 剰余金等が発生 した場合の取扱い等について

○ 山 田部長 (事務局) 1 4 ページで ご ざいます。 5 ) 剰余金等が発生 した場合の取扱い

等についてで ご ざいます。

( 1 ) の検討の経緯で ご ざい ますが 、 こ れにつ き ま して は 、 前回の運営委員会にお き

ま して も説明 してお り ま すけれ ど も 、 念のた め再度説明 させていただき ます。

1 つ 目 の0 で ご ざいますけれ ど も 、 本制度は 、 ｢運営組織準備委員会報告書｣ に基

づき ま して 、 補償対象者数を 500~800 人程度 と 推計いた しま して 、 データ 不足に よ

る 不確定要素を一定程度勘案 した制度設計に基づいて開始いた しま した 。

こ れま での運営委員会にお き ま して は 、 補償対象者数が設計当初の予測 、 すなわ ち

上限の 800 人程度を下回 る場合には剰余が生 じます し 、 上回 る場合には欠損 と な る こ

と 、 ま た 、 剰余 ･ 欠損の取 り 扱いについて何 ら かの措置を講ず るべき であ る と い う こ

と な どが指摘 さ れて き たわけで ご ざいます。

これを受けま して 、 第 4 回運営委員会において審議 していただき ま した。 そ の後の
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取 り 扱いにつ き ま して は 、 先ほ ど委員長の ほ う か ら説明が あ り ま した と お り で ご ざい

ますが 、 その取 り 扱いについて以下の 四角 の 囲みの と お り ま と め られた と い う こ と で

ご ざいます。

1 で ご ざいますが 、 産科医療補償制度において 、 補償対象者数が予測を下回 る場合

は剰余が生 じ 、 逆に上回 る場合は欠損が生 じ る こ と と な り ます。 こ の う ち剰余が発生

した場合に 、 保険会社か ら運営組織に戻 し入れる仕組みを取 り 入れ る 。 戻入額は 、 補

償原資、 補償原資 と 申 し ますの は 、 掛金の総額か ら 運営経費を差 し 引 いた額で ご ざい

ます。 その補償原資か ら 20 年分の補償金支払いに必要な額を差 し引 いた残額 と いた

します。 なお 、 欠損が発生 した場合は 、 決算見込みが発生 して以降の保険契約におい

て保険料の 引 き 上げ等を行 う こ と を検討いた しま す。

2 . 剰余が発生 し 、 さ ら に補償対象者数が 300 人を下回 る場合は 、 補償原資の う ち

300 人相 当分を超え る 部分をすべて運営組織に戻 し入れ る こ と みこいた します。 ただ し 、

残 り の差額につき ま して は保険会社が取得する と い う こ と にな っ てお り ます。

3 番で ご ざいます。 運営組織に戻 し入れ ら れた剰余金の使途については 、 本制度の

た め に限定する こ と と す る 。 具体的な対応方法につ き ま して は 、 実際の剰余額を基に

議論を行 う と い う のが結論でご ざいます。 そ う い う こ と でま と め ら れた と い う こ と で

ご ざいます。

次に 、 ( 2 ) の平成 22 年以降の保険契約の取 り 扱いについてで ご ざいますが 、 現時点

では 、 補償対象者数の趨勢が明 ら かではな く 、 剰余の可能性及びそ の金額も定かでは

ない と い う こ と か ら 、 平成 22 年の保険契約におけ る保険料戻入に係 る 取 り 扱い につ

いて は 、 先ほ どの 四角 の囲みの と こ ろ ですが 、 上述の仕組み と 同様 と いた しま す。

なお 、 平成 2 1 年の保険契約の補償対象者数が確定す る の は平成 27 年 と な る 見込み

で ご ざいますが 、 で き る 限 り 早期 に 、 剰余ま た は欠損の見通 し を立て る こ と と いた し

ま す。

最後の0で ご ざいますが 、 ま た 、 剰余が発生 した場合の運営組織へ戻 し入れ ら れ る

保険料 (剰余分) について は 、 本制度の趣 旨に照 ら して適切な使途に限定 して利用 し

な ければな ら ない と 考えてお り ますので、 今後の運営委員会において適切な利用方法

を十分に議論の う え 、 将来の本制度の充実に資する使途を決定 してい く こ と と いた し

ま す。

最後 に 、 ( 3 ) で ご ざいます。 産科医療補償責任保険の契約についてで ご ざいますけ

れ ど も 、 保険契約の期間で ご ざいますが 、 こ れは 1 年間 と い う こ と に な っ てお り ま す

ので、 平成 22 年の産科医療補償責任保険の契約につ き ま して は 、 前年 と 同様に東京
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海上 日 動社を幹事会社 と す る損保 6 社 と 運営組織において契約 をす る こ と と してお

り ま すので報告いた してお き ま す。 以上で ご ざいます。

○上 田委員長 はい。 ただいま の事務局の説明 につ き ま して ご質問 、 あ る いは ご意見

が ご ざいま した ら よ ろ し く お願い します。 いかがで し ょ う か。 ど う ぞ。 勝村委員。

○勝村委員 保険の こ と は詳 し く はわか ら ないの ですけれ ど も 、 ち ょ っ と 元に戻 る ん

ですけれ ど も 、 こ の契約に 関 して き ょ う の こ の全体の次第の 3 ページの一番下に 、 ち

ょ っ と そ の と き にお聞き し よ う か ど う か迷っ たの ですけれ ど も 、 ｢支払い責任を免れ

ない と 考え られる ｣ と 書いて あ る じゃ ないですか。 こ れは考え る 、 考え ら れる と い う

よ り も 、 何か契約上 も う ち ょ っ と は っ き り と していない も の なんですか。

○上田委員長 こ の本文の 3 ページですね。

○ 山 田部長 (事務局) ただ し書き の と こ ろ 、 一番下の と こ ろ で ご ざいますか。 ｢免

れない と 考え られる ｣ 、 抽象的に ち ょ っ と 書き過 ぎてい る気 も しますが 、 免れない と

思います。

○勝村委員 それが も し 、 そ う 考え られる けれ ど も 、 実は法的にそ う じ ゃ ない場合も

かる かも と か言 う こ と なのだっ た ら 、 やっ ぱ り かな り やや こ しい話なの で。

○事務局 失礼 して事務局か ら ご回答 申 し上げます。

資料の書きぶ り はその よ う に な っ てお り ますけれ ど も 、 分娩機関 と 私 ど も運営組織

で取 り 交わ した加入規約のほ う で 、 1 6 条 と い う 規定が ご ざいま して 、 こ ち ら において

は明記 してお り ます。 ｢考 え られる ｣ ではな く て 、 ｢加入分娩機関は補償金の支払い責

任を免れない ｣ と い う ふ う に言い切っ て ご ざいますので 、 資料の書きぶ り と 齪酷が あ

り ま して 、 失礼いた しま した 。

○上田委員長 いいですか。 ｢免れない ｣ 。 ほかに あ り ますで し ょ う か。 よ ろ しいです

か。 剰余金等が発生 した場合の取 り 扱いについて 、 2 1 年 と 同 じ よ う に 22 年に 、 22 年

以降進め る こ と でいいですか。 はい。 そ う しま した ら 、 事務局の案の と お り 進め さ せ

ていただ く こ と で よ ろ し く お願い します。

6 ) そ の他

○上田委員長 それでは 、 そ の他ですが 、 事務局 、 何か用意 していますか。 特にいい

ですか。 はい。 委員 の皆 さ ん 、 何か全体的に ご質問 と かあ り ま した ら 。 よ ろ しいで し

ょ う か。 はい。 そ う し ま した ら 、 事務局か ら 。

○ 山 田部長 (事務局) それでは 、 次回の開催 日 で ご ざいますけれ ど も 、 改めて ご案

内 を 申 し上げますので、 何 と ぞ よ ろ し く お願い 申 し上げます。 連絡事項は以上でご ざ
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います。

○鈴木委員 ま だ決ま っ てい ないのですか。

○ 山 田部長 (事務局) ま だ決ま っ てお り ません。 5 月 の連休明 け ぐ ら い を予定 して

お り ま すが 、 ま だはっ き り 決ま っ てお り ません。

○上 田委員長 5 月 、 つ ま り 新年度入っ て早々 ですね。

○ 山 田部長 (事務局) 決算 も報告 しな ければい け ない と 思っ てい る も の ですか ら 、

1 2 月 分が最終的に収入 と して入る の は 2 月 末に な り ますので 、 そ う し ま す と 、 それか

ら 3 月 ぐ ら い に ま と めて と い う ふ う るこ考 えて 、 5 月 の連休明 け ぐ ら いかな と い う ふ う

に考えてお り ま す。

3 . 閉会

○上 田委員長 よ ろ しいで し ょ う か。 それでは時間 も ま い り ま したので 、 こ れを も ち

ま して第 5 回の運営委員会を終了 させていただき ます。 各委員 におかれま して は あ り

が と う ご ざいま した 。
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